
ВСТРЕЧА В ЦК К П С С
Как уже сообщалось, 14 

февраля в Центральном Ко
митете КПСС состоялась 
встреча с представителями 
рабочего класса страны. 
Труженики многих отраслей 
индустрии, строительства, 
транспорта обсудили комп
лекс актуальных всшросов и 
проблем перестройки, резер
вы и воз.можности повыше- 

л ния отдачи созидательной 
работы по обновлению на
шего общества. i

Осуществляя революци
онные преобразования во 
имя улучшения жизни наро
да, КПСС чутко тгрислу- 
шивается к мнению масс, 
рабочего класса — тех, кто 
своим трудом, конкретными 

, делами, социальной актив
ностью поддерживает и пре
творяет в жизнь историчес
кую программу обновления 
социализма.

Открывая встречу, Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР М. с. Горбачев ска
зал:

От имени ЦК КПСС, Пре
зидиума Верховного Сове
та СССР и Советского пра
вительства сердечно при
ветствую вас, представите
лей рабочего класса. Вы 
приехали из союзных рес
публик. крупных регионов, 
промышленных центров 
страны. Думаю, у вас есть 
что сказать Центральному 
Комитету партии.

Сегодня, когда перестрой
ка вышла на широкие про
сторы, на магистральную
дорогу, затронула все об
щество, всех нас — в цент
ре и на местах. — перед 
нами встало много 
новых сложных про
блем. Посмотрите. как
развиваются демократичес
кие процессы, какие формы 
приобретает гласность, как 
проходит обмен мнениями, 
как складывается экономи- 
ческая жизнь на предприя
тиях, как развиваются про
цессы! Экономическая ре
форма охватила все пред
приятия, идут поиски. Каж
дое предприятие — это 
уникальный, неповтори
мый организм, и дело нуж
но вести с умом, с то.лком, 
с учетом реальной ситуации, 
трудностей и возможностей. 
Это все не так просто. .

Разворачивается и поли
тическая реформа!. Сейчас 
мы переживаем ее первый 
этап, который включает из
менения, внесенные в Кон
ституцию, и новый Закон о 
выборах. Тут сколько нови
нок! Это совершенно новая 
реальность. которой мы 
прежде не знали. Мы смот
рим, приглядываемся, оце
ниваем: все ли хорошо, все 
ли получается таи, как мы 
рассчитывали? Во всем на
до разбираться, ибо .речь 
идет о судьбе страны. Для 
нас важно, кто будет в Вер
ховном Совете решать во
просы, прини.мать новые за
коны, которые бы отражали 
сегодняшнюю нашу жизнь и 
создавали предпосылки для 
того, чтобы процесс пере
стройки набирал силу.
' Мы замыслили пере- 

^  стройку как крупнейшее на
правление нашей работы, 
как революционный пере
ход от нынешнего состоя- 

. ния общества к новому, 
когда человек, его пробле
мы, заботы, его жизнь дей
ствительно были бы в цент
ре* нашего внимания. Отсю
да — новая социальная по
литика, создание такой ат
мосферы,' в которой бы че
ловек чувствовал себя уве
ренно, свободно. Ну и, 
естественно, все эти задачи 
можно решить только через 
самого человека, через его 
позицию. Перестройка за
хлебнется, если ее главным 
действующим лицом не ста
нет сам человек.

Вот почему необходима 
экономическая реформа, 
опора на трудовые коллек
тивы. вот почему нужна по
литическая реформа, чтобы 
через демократические про- 

щ цессы вывести трудящихся

на все уровни реальной 
власти.

Вот почему мы развива
ем демократизацию, глас
ность — чтобы оздоровить 
наше общество, сделать его 
более гуманным, освобо
диться от всех наслоений, 
которые прежде отягощали 
нашу жизнь. Речь идет о 
простых вещах: о совести,
порядочности, добросовест
ности, об ответственности, 
товариществе, вниматель
ности к человеку, заботе о 
нем. То есть мы возвраща
емся к исходным цеи1к,стям 
Октября, которые пыдвш1,\- 
ла революция более 7П тет 
назад. Именно об этом .vibi 
сегодня должны погово
рить. Нам. в ЦК КПСС, та
кой разговор очень нужен.

Предыдущий опыт нас 
многому научил. Ход нашей 
перестройки можно крити
ковать, у нее есть слабости, 
но в главно.м она нацелена 
на те задачи и рубежи, ко
торые всем нам нужны. Она 
вся обращена к человеку. 
Мы бы не смогли сформу
лировать эту политику, ес
ли бы у нас не было регу
лярных консультаций и бе
сед с трудящимися. И, ко
нечно, .мы всегда особое 
значение придавали мнению 
рабочего класса — опреде
ляющей силы нашего об
щества, самого многочис
ленного класса, от позиции 
которого зависит в решаю
щей степени судьба любой 
политики. И то, что поли
тика перестройки принята 
рабочим классом, всеми 
трудящимися, убедительно 
свидетельствует, что мы— 
на правильном пути.

Людям нужно говорить 
правду. Необходим откры
тый, честный обмен мнения
ми о накопившихся пробле
мах, о процессах, происхо
дящих в обществе. Именно 
в результате острых дис
куссий, обмена мнениями, 
которые продолжаются и 
сегодня, нам удалось прий
ти к выводам, положенным 
в основу политики пере
стройки.

Выработать правильную 
политику — дело непростое, 
и я думаю, что партии, об
ществу удалось сформули
ровать такую политику. Это 
большое завоевание первого 
этапа перестройки. Но те
перь — новая задача: надо 
эту политику воплотить в 
жизнь, и потребуется огром
ное напряжение в экономи
ческой и общественной сфе
рах, в трудовых коллекти
вах, в партии.

Забот у нас прибавилось. 
Если мы хотим жить иначе, 
выйти на новые рубежи, на
до менять и наши позиции, 
наши взгляды, наше отно
шение, к делу, наши методы 
работы. Мы должны стать 
другими.

Мы сформулировали кон
цепцию новой жизни и 
должны претворить ее в ре
альность своими руками. 
Учебных пособий у нас с 
вами нет. Есть исходные 
прийципы. Мы — за соци
ализм, мы будем этот строй 
укреплять, развивать. Мы 
верим ему. Это строй для 
трудящихся. А значит, мы— 
за социалистическую соб
ственность, за то, чтобы на 
ее базе раскрывать потен
циал экономики и общест
венного строя. Мы ' — за 
то, чтобы власть по-настоя
щему находилась в руках 
трудящихся. Мы — за ши
рокую демократию, огветст- 
веннссть, дисциплину. Это— 
главные критерии.

Раздаются и голоса, ста
вящие под сомнение эти 
наши ценности. В партии 
есть твердое мнение: такая 
позиция для нас неприемле- 
.ма, И мы знае.м. что в этом 
нас твердо поддерживает 
рабочий класс. Социализм— 
наш строй, и мы за него бу
дем стоять. Это самое глав
ное, товарищи.

Наша страна — огромна, 
в ней проживает множество 
наций и народностей, и, 
решая задачи перестройки, 
мы всегда должны пом

нить об этом. Пе<рестройка 
поможет снять многие во
просы, в том числе и в 
сфере межнациональных от
ношений, будет способство
вать гармонизации отноше
ний между народами и рес
публиками, людьми всех 
национальностей. Если мы 
признаем эти главные ис
ходные моменты, то все ос
тальное будет иметь вто
ростепенное значение. Нам 
нужно время для решитель
ных преобразований, нам 
необходимо накапливать 
опыт перестройки. Навер
ное, не обойдется без оши
бок. У нас есть проблемы, 
доставшиеся в наследство от 
прошлого, .мы знаем и се
годняшние свои упущения, 
недостатки. И об этом тоже 
надо говорить, товарищи. 
Сегодня, пожалуй, это — 
самое важное. Мы ведь оце
нили прошлое, извлекая из 
него уроки, с учетом всего 
этого строим нынешнюю по
литику. Теперь нам надо 
эту политику воплотить в 
жизнь с меньшими потеря- 
.ми, с большей эффектив
ностью. Надо идти вперед, 
решительнее проводить курс 
на перестройку, экономичес
кую и политическую рефор
му. наводить порядок в 
стране, оздоровлять общест
во. Хотелось бы, чтобы вы 
сегодня высказались по 
этим вопросам.

Наша задача сегодня — 
послушать вас. Приглашаю 
вас к разговору, к обмену 
мнениями.

Слово берет сталевар 
Магнитогорского металлур
гического комбината В. И. 
Наумов. Сразу честно ска
жу, заявил он, что у нас на 
Магнитке перестройка идет 
со окрипом. И одна из глав
ных причин, как мне кажет
ся, в том, что заинтересо
вать и научить рабочих бе
речь и учитывать свой труд, 
материальные pecj'pcbi мы 
.еще не сумели. У нас сей
час действует система эко
номического обучения, но 
зачастую она оторвана от 
конкретного производства, а 
значит, не нацелена на по
вышение его эффективнос
ти. Здесь у нас работы не
початый край. Я не могу 
сказать, что за последние 
перестроечные годы я и 
мои товарищи стали ощу
щать себя хозяевами произ
водства, хотя, конечно, если 
быть ' объективным, дело 
сдвинулось: рабочих сегод
ня интересует, какие отчис
ления от прибыли получает 
предприятие, «ак мы их 
расходуем.

Получаемых сегодня ком
бинатом отчислений от при
были, продолжал сталевар, 
нам не хватает на техни
ческое перевооружение и 
реигение наболевших соци
альных вопросов. А  проис
ходит это потому, что вновь 
восторжествовала сплошная 
уравниловка. Взять хотя бы 
Липецкий завод — совре
менный, и Магнитку, кото
рой в этом году исполни
лось 59 лет. Отчисления от 
прибыли у них одинаковые, 
хотя Магнитке требуются 
огромные средства для ре
конструкции и замены обо
рудования. Кроме того, на 
комбинате накопилось много 
нерешенных социальных во
просов, в том числе — эко
логических, жилищных, а 
ташке проб.тем обеспечения 
населения товарами 'и про- 
дуктц.ми питания, транспор
та, водоснабжения, решение 
которых напрямую связано 
с размером прибыли.

Выступающий говорил о 
необходимости улучшения 
обеспечения населения горо
да товарами и услугами. 
Оратор поставил также во
прос о необходимости ос
тавлять какой-то процент от 
партийных взносов в распо
ряжении первичных парт
организаций для проведения 
Енутрипартийных мероприя
тий.

По мнению коммунистов 
комбината, необходимы так
же дальнейшие шаги по 
демократизации отчетов и

выборов в партийных орга
низациях. В частности, вы
боры секретарей цеховых 
парторганизаций можно бы
ло бы проводить прямым го
лосованием всех коммунис
тов, а не только членов

Рабочие Волгограда под
держивают экономическую 
программу нашей партии, 
подчеркнул волочильщик 
Волгоградского сталепро- 
волочно-канатного завода
А . Е. Алнференко. Коллек
тив предприятия, перещед- 
шего с 1 января на хозрас
чет, осознает необходимость 
этого шага. В новых услови
ях хозяйствования пришлось 
столкнуться со многими 
проблемами.

Все мы, и я в том числе, 
привыкли работать по-ста
рому. Ломать привычки не
легко. И сегодня, в усло
виях радикальной экономи
ческой реформы, коренного 
обновления стиля работы 
нужно учиться не только 
инженерно-техническим ра
ботникам, но и нам. '

Другой момент — отсут
ствие четкости в поставках 
металла. Отсюда авралы, 
которые сказываются и на 
качестве продукции пред
приятия, не отвечающей се
годняшним требованиям, ми
ровым стандартам. Все мы, 
подчеркнул А. Е. Алифе- 
ренко, одновременно и по
ставщики, и потребители. 
Надо все время помнить об 
этом и относиться к делу 
по совести.

Еще один вопрос, вол
нующий многих рабочих,— 
уход молодых квалифициро
ванных кадров в коопера
тивы. Выступающий выска
зал свою точку зрения на 
проблему кооперации, под
черкнув, что ее развитие, 
безусловно, необходимое об
ществу, должно идти при 
строгом соблюдении прин
ципов социальной справед
ливости и порядочности.

Оратор затронул также 
проблему охраны окружа
ющей среды, выразив ^ ес- 
покоенность жителей Волго- 
11рада нерешенностью Miho- 
гих экологических вопро
сов.

Говоря о работе средств 
массовой информации, рабо
чий отметил проявляющее
ся часто стремление печат
ных органов к сенсационнос
ти, имеющей порой отрща* 
тельный эффект.

М. С. Епрбачев: Как ме
няется дело со снабжением 
Волгограда продовольстви
ем?

А . Е. Алнференко: В го
роде действует талонная си
стема. По талонам выдают
ся также . моющие 
средства — стиральный по- 
РОЩО.К, мыло. Можно ку
пить кур, с нового года 
улучшилось снабжение мя
сом.

Нет проблемы с молочны
ми продуктами, а вот с 
овощами дело обстоит ху
же.

Что нужно сделать для 
того, чтобы перестройка не 
затормозилась? С такого 
вопроса начал выступление 
А . С. Шаранович, слесарь- 
инструментальщик произ
водственного объединения 
«Минский тракторный за
вод им. В. И. Ленина». Наш 
тракторный, сказал он, ра
ботает устойчиво, выполня
ем все договоры на 100 
процентов. Казалось бы, че
го еще, живи себе спокойно. 
Но ведь партия учит нас 
сегодня не просто зараба
тывать деньги.

Перейдя с января 1987 
года на первую модель хоз
расчета, подняли тарифные 

» ставки, должностные окла
ды, ввели повышенную оп
лату ночных смен. Но даль
нейший рост заработков не 
можем себе позволить, так 
как не в состоянии оправ
дать их увеличением вы
пуска продукции. Мы реши
ли увеличить производство 
товаров народного потреб
ления. Однако Госснаб по
чему-то на товары повышен
ного спроса, которые будут

выпускаться сверх плана, 
не дает необходимые ре
сурсы. ,

Говоря о том, что мешает 
заводу пёрейти на вторую 
модель хозрасчета, оратор 
подробно остановился на 
вопросах ценообразования, 
росте стоимости оборудова
ния.

Очень сложно с материа
лами, со всем, И тут за 
вопросами ценообразования 
надо очень внимательно 
следить, в том числе и за 
экспортными ценами. И 
еще. Как рабочего, се
мейного человека, меня 
волнуют растущие цены на 
продовольственные и про
мышленные товары.

Мы поддерживаем реше
ние, принятое Совмином 
СССР по этому вопросу.

М. С. Горбачев: Мы сей
час должны многое сделать 
для того, чтобы продвинуть 
научно-технический про
гресс, поднять производи
тельность труда, снизить се- 
бестоимосп», открыть путь 
новым формам ведения хо
зяйства на селе — умень
шить те огромные затраты, 
которые сейчас.' есть. Это 
скажется на экономике сов
хозов и колхозов, и уже пос
ле этого надо разобраться с 
ценами, а когда мы придем
k. каким-то предложениям, 
соображениям, тот этот во
прос о ценах на продо
вольствие и на промышлен
ные товары, прежде всего 
на продовольствие, будем 
решать после обсуждения в 
стране, после совета с на
родом. Сейчас давайте ду
мать о том, как снизить за
траты, себестоимость, под- 
ш ть производительность, 
побольше выпустить, и, мо
жет быть, тогда и другой 
подход к ценам будет.

Слово предоставляется 
бригадиру слесарей-сборщи- 
ков производственного
объединения «Ленинград^ 
ский металлический завод»
В. С. Чнчерову.

В 1988 году, сказал он, 
коллектив цеха решил пе
рейти на коллективный под
ряд. Отработали год. Весь 
цех работает слаженно, 
каждый чувствует ответ
ственность, люди помогают 
друг другу. В 1987 году 
наш завод выпустил . 19 
турбин, в 1988 году— уже 
25. Темпы роста производи
тельности труда— 149 про
центов, темпы роста сред
ней заработной платы— 121 
процент.

В числе недостатков, ме
шающих нормальной рабо
те, оратор назвал слишком 
медленный поворот к внед- 
.рению хозрасчета и коллек
тивного подряда в масшта
бах всего предприятия, 
сползание некоторой части 
рабочих на позиции, когда 
можно получать незарабо
танные деньги. Негативную 
роль при этом играют по
рой и кооперативы. Высту
пающий привел пример: не
которым рабочим его цеха 
предложили уйти в коопера
тив, на зарплату от 800 до
l .  500 рублей. А  сейчас, на 
заводе, их заработная плата 
около 500 рублей.

По мнению рабочего, в 
обществе может сформиро
ваться прослойка, имеющая 
незаслуженно больщие дохо
ды, что противоречит прин
ципу социальной справедли
вости. Честных тружеников 
это явление возмущает. Бы
ло выражено также бес
покойство по поводу того, 
что в различные молодеж
ные центры и организации 
проникают проходимцы, раз
вращающие молодых лю
дей.

Долго работая на строй
ках, видел много разных на
чинаний, сказал бригадир 
комплексной бригады трес
та «Мосстрой» № 1 Мос- 
стройкомитета В. А . Затвор- 
ницкий. Наша бригада была 
первой комплексной среди 
строителей, дала большой 
эффект. Сейчас все так ра
ботают. С 1 сентября прош
лого года перешли на

(Продолженне на 2-й стр.)

Рассказ поммастера 
Михаила Тарелко

о с л о ж н о с т я х  о с т р о в к а  а р е н д ы  

в у с л о в и я х  з а т р а т н о г о  о к р у ж е н и я
Перед поездкой на буровую Талгата 

Фаттахова нас отговаривали: «Подождите
писать о них, оставьте бригаду в покое. 
Надо дождаться хотя бы завершения од
ной позиции скважин и расчета по догово
ру». Опасения специалистов понятны. За 
один только месяц три авария. Такое ■ у 
фаттаховцев за всю историю случалось не
часто. Да и по аренде еще много неясно
го. Так стоит ли раньше времени при
влекать внимание к делу, которое еще 
трудно пощупать? Серьезный разговор об 
аренде в бурении нефтяных скважин еще 
впереди. А  сегодня мы просто решили 
схватить момент из жизни коллектива, 
ничего не приукрашивая и не выдумывая.

Своими мыслями делится помощник ма
стера Михаил Тарелко:

— Когда мы всей бригадой принимали 
решение перейти на аренду, легкой жиз
ни не ожидали. Понимали, что прежде 
всего берем на себя большую ответствен
ность. Но такого трудного испытания, как 
минувший месяц, предвидеть, конечно, не 
могли. Аварии, простои, возмещение 
ущерба за счет бригады, да еще наказание 
всех троих руководителей в размере месяч
ного оклада. Есть повод опустить руки.

За это время мы окончательно убеди
лись, что в новых условиях б|ригаде не 
обойтись без грамотного экономиста. Кто- 
то должен защищать нащи интересы в су
де, следить за правильностью составления 
взаимных договоров с администрацией уп
равления буровых работ, вести расчеты на 
качественно ином уровне. Сегодня твердо 
определились платить такому специалисту 
зарплату из фонда бригады, подыскиваем 
подходящую кандидатуру.

А то ведь что получается. Если в пер
вой аварии наша бесспорная вина — про
шляпил бурильщик, то во втором случае, 
когда сломался, не выдержав нагрузки, 
ствол талевого подъемного механизма, ве
роятно,' вина нащей администрации и 
ЦВПО. Каждый такой случай требует 
тщательного изучения и взыскания ущер
ба с реального виновника. Или другой 
пример. Из-за некачественной очистки 
раствора забился и вышел из строя турбо
бур. Бригада потеряла около десяти ты
сяч. А ведь забился он потому, что на 
складе Стрежевского УБР нет обыкновен
ных фильтров. Вот и получается, ч̂ го под
линный подряд с элементами аренды спо
тыкается в первую очередь на материаль
ном снабжении.

Сделали в управлениях хорошее дело — 
ввели чековую систему. Но, как часто у 
нас бывает, решение половинчатое. Ведь 
чековая система — это внутренняя опто
вая торговля. А у нас книжка материаль
ных затрат не отменяет всех прежних бу

маг. Требования и накладные по-прежнему 
главнее чека. Для того, чтобы получить, к 
примеру, масло, я должен выписать тре
бование, обойти с ним две-три точки, вы
бить подписи. Нужно на буровой долото— 
сажусь ночью на свои «Жигули» и еду 
доставать.

Доходит до смешного. У нас в бригаде 
числится 32 человека. Бульдозеристы, ос- 
военцы получают зарплату от бурения, из 
общего котла. И тем не менее они прино
сят подписывать свои путевки. Схема от
четности остается старой.

К чему весь этот разговор? Мы не соби
раемся упрощать ситуацию, обвиняя в 
чем-то руководителей гили какие-то службы 
СУБРа, хотя коегкто, видя наши неудачи, 
уже, может быть, потирает руки. Проблема 
аренды гораздо глужбе. Ведь новые эконо
мические отношения требуют и нового 
уровня организации. Комиссии по сдаче 
скважин должны стать обязательным пра
вилом, а они у нас не проводятся. Обяза
тельства бригады, ее материальная ответ
ственность за брак, простои, аварии авто
матически должны быть подкреплены от
ветственностью всех смежников. А  вот 
этого-то пока как раз не получается. Ви
димо, так и будет продолжаться, пока 
наша бригада напоминает участок дороги, 
где в порядке эксперимента введено лево- 
сторсннее движение'. Поэтому давайте не 
спешить с выводами, а внимательно разби
раться и двигаться в направлении макси
мальной самостоятельности буровой бри
гады.

Разговор с Михаилом Тарелко можно 
было продолжать бесконечно. Чувствует
ся, что мыслей накопилось много. Есть во
просы, которые надо рещдть безотлага
тельно. Есть беглые наблюдения по эконо
мическим, юридическим, даже нравствен
ным аспектам жизни коллектива. Но в 
нашу неспешную беседу неожиданно вор
валась новая проблема. На буровой снова 
авария. На этот раз отказал тормоз. К 
счастью, обошлось без травм и жертв, но 
помощнику мастера уже не до разгово
ров. Надо сделать все возможное, чтобы 
сократить простой до минимума. На этом 
и распрощались, пообещав в ближайшее 
время присмотреться к работе бригады 
более йсновательно, сопоставить на стра
ницах газеты различные точки зрения, 
проинформировать читателей о первых ре
зультатах и перспективе аренды.

К. ЧЕРНАВИН.
• *  *  -к

Н А  СН ИМ КАХ: помощники бурильщи
ков Михаил Камарницкнй и Владимир Со
болев; Михаил Тагрелко; здесь работает 
бригада Т. Фаттахова.

Фото Е. Лисицына.

П Л Е Н У М  Р А Й К О М А  К П С С
Состоялся пленум Бак- 

чарского райкома партии, 
рассмотревший организаци
онный вопрос. В связи с 
утверждением тон. Купрес- 
сова Виктора Федоровича 
заместителем заведующего 
отделом организационно-

партийной и кадровой рабо
ты обкома КПСС пленум 
освободил его от обязаннос
тей первого секретаря и 
члена бюро райкома партии. 
Первым секретарем райко
ма КПСС избран тов. Бай- 
дин Николай Панфилович,

работавший первым замес
тителем председателя Бак- 
чарского райисполкома — 
председателем совета РАНО.

В работе пленума при
нял участие второй секре
тарь обкома КПСС А. С.
Зарембо.
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арендный подряд. До этого 
мы работали на бригадном 
подряде. Тоже не все полу
чалось. Решили посмот
реть. как в кооперативе. По-
быва.’ш в Коврове, еще
кое-где и сочли, «то лучше 
все-таки перейти на аренду, 
что и сделали с первого 
сентября прошлого года. 
Повысился заработок у 
нас. повысилась культура 
работы, возросла ответ
ственность.

Чистой прибыли получили 
104 тысячи рублей. Как ее 
распределили? Отложили на 
соцкультбыт, на новую тех
нику, 20 тысяч отчислили 
государству, не забыли и 
соцстрах, чтобы на путевки 
было, да чтобы еще и квар
тиры .можно было покупать. 
Через год имеем право ку
пить две-три квартиры для 
бригады. Пускай люди жи
вут на здоровье.

Я скажу, аренда очень 
выгодна, ее не сравнить ни 
с кооперативом, ни с бри
гадным, ни с коллективны.м 
подрядо.м. Аренда у нас 
единственный способ для 
получения прибыли, для 
того, чтобы работать луч
ше. И наша бригада пока не 
ударила в грязь лицом.

Но аренду также надо 
совершенствовать. Напри
мер, отчисляем каждый .ме
сяц тысячу рублей на нуж
ды вышестоящих организа
ций, и каждый .месяц у нас 
две тысячи рублей идет на 
зарплату бригадам. Значит, 
соотношение один к двум. 
Строители ждали, что с соз
данием Мосстройкомитета 
уменьшится количество
строительных управлений, 
останутся укручшенные 
тресты, укрупнятся брига
ды. Но этого не пол,учи- 
■чссь. Сам комитет начал 
укрупняться, разрастаться. 
Появились организации, ко- 
торгчм, по-моему, не следу
ет платить ни копейки.

Еще у .меня два вопроса. 
Первый — о молодежи. На
до лучше сочетать ее учебу 
с работой, с требованиями 
реальной жизни. Это госу
дарственный, большой во
прос, и актуален он не 
только для строителей.

И вопрос о студентах. 
Учим .мы их пять лет. А  по- 
TO.VI выпускников учат на 
стройке, и немало, что же 
.это за молодые специ
алисты? Так они и учатся 
до пожилого возраста. Не 
все, конечно, но многие.

И о госприемке. Надо ее 
сначала на заводе поста- 
пить, а потом на стройке 
внедрять. Завод выда
ет кривые панели, как 
их выправишь? А надо 
сдавать Квартиры «под 
ключ», и чтобы не было у 
новоселов ни одного замеча
ния.

Что касается перестрой
ки, То рабочий класс — за 
нее. Мы теперь от нее не 
ототане.м, в первых рядах 
пойдем. А ЭТО значит —■ на
до нам получше работать.

Перестройка в городе п 
на заводе у нас идет, но 
сбои в некоторых вопро
сах есть, сказал А . Г, Грин- 
ченко, слесарь производ
ственного ббъединения
«.Харьковский моторострои
тельный завод «Серп и 
молот*. Коллектив работает 
стабильно, а процент от 
прибыли получае.м неболь
шой. 72 процента вдет в 
госбюджет и министерству. 
На оставшиеся 28 процентов 
ие можем обеспечить жи
лищную программу и дру
гие мероприятия. По нашим 
расчета.м, на эти цели нуж
но хотя бы 40 процентов 
прибыли. Вьютупавшие до 
Меня рабочие тоже этим 
обеспокоены, Мне кажется, 
надо пересмотреть этот во
прос.

Мы создаем машины для 
сельского хозяйства и чув
ствуем. что Центральный 
Комитет принимает меры 
для ускорения решения этой 
проблемы. Сейчас, конечно,, 
сельркому хозяйству надо 
помогать. Наш завод оказы
вает шефскую помощь 13 
колхозам. А для этого нуж
ны средства, нужен металл, 
цемент, другие материалы. 
Откуда все взять? Из сэко- 
асмленных предприятием 
средств — других источни
ков пока нет. Для того, 
чтсбы у нас были на при
лавках и ,мясо, и молоко в 
достаточном количестве, и 
картофель, надо оказывать 
пг'моищ селу во много раз 
больше. Есть такое предло
жение. Пусть министерства 
планируют предприятиям 
госзаказ на оказание шеф- 
сы н помощи селу, хотя бы 
8 пределах 1 — 3 процентов 
от общего объема произ
водства. Уверен, что года, 
через два будет ощутимый 
ill я|;ост сельскохозяйствен
ной продукции.

п euie по товарам народ- 
ii'-ТО потребления. Харь- 

Т1 акториый завод 
р отал .минн-трак- 

|.ор. Л1Ы ИХ пока делаем 
ало, неско.чько 
шпиц. Для того, 
еспечить наше 

е у 13ЯЙСТВО ' таки.ми 
■м их надо вьнгус- 

ч Ы 30 тысяч. Мы 
И чеса в министерстве гово

рили об этом. Нам, горожа
нам, нужно ближе к сердцу 
принимать нужды сельских 
жителей.

На трибуне — бригадир 
судосборщиков Клайпедско
го судостроительного заво
да «Балтия» К. М. Ашмо- 
нас. Говоря об обстановке, 
сложившейся в Литовской 
ССР, он подчеркнул, что 
рабочий класс, народ рес
публики — за перестройку, 
против тех экстремистских 
элементов, которые требу
ют чуть ли не выхода Лит
вы из состава Советского 
Союза.

М. С. Горбачев; Те, кто
требует выхода Литвы из 
состава СССР, — это или 
одержимые личными амби
циями, карьеристскими со
ображениями люди, или 
попросту экстремисты. Они 
вообще не приемлют социа
лизма. И ожидать, что они 
будут защищать наши с 
вами ценности, интересы 
рабочих и крестьян, беспо
лезно. Будем спокойными, 
но нужно и давать им ре
шительный отпор. Пере
стройка должна помочь нам 
разобраться и решить все 
вопросы. Ленин любил по
вторять; не берись за част
ные вопросы, не разобрав
шись в общих. И мы за
просили мнение каждой 
республики, каждого ЦК, 
ученых, общественности по 
проблемам межнациональ
ных отношений. Наш глав
ный принцип таков: силь
ный центр и сильные рес
публики. Вот пример — си
туация в Армении. Вся 
страна пришла на помощь 
пострадавшей от стихийного 
бедствия республике. Так 
что те, кто выбрасывает ло
зунги против нашего единст
ва, поступают эгоистично, 
своекорыстно, они не дума
ют о судьбе народной.
,Это— пагубнейшие лозунги, 
это — тупик.

Есть вопросы, проблемы, 
которые назрели, их надо ре
шать. Но решать принципи
ально, уважительно, на ос
нове гармонизации интере
сов всех народов республик. 
Разве можно допустить, 
чтобы что-то решалось в ин
тересах только одного наро
да, в' ущерб другим наро
дам СССР? Рабочий класс 
должен знать: мы будем де
лать все для гармоническо
го развития всех союзных 
советских республик, ук
репления единства нашей 
страны,

К. М. Ашмонас; Эти во
просы можно решать через 
.хозрасчет, демократизацию. 
На республиканский хозрас
чет надо переходить уже с 
будущего года.

По .мнению оратора, не
обходимо дать Компартии 
Литвы больше самостоя
тельности в решении во'про- 
сов кадровой политики, фи
нансовой деятельности.

Оратор поддержал те
зис «Сильный центр—силь
ные республики». При это.м 
он оказал, что, по его мнению, 
если область сильна, если 
сильна республика, ■ тогда 
будет сильным и центр.

Рабочий класс, комму
нисты республики —  за те 
идеи, которые начертала пе
рестройка, XIX Всесоюзная 
партийная конференция.

Прежде чем приехать на 
это совещание, я встретил
ся с людь.ми в десяти трудо
вых коллективах своего го
рода, сказал слесарь Чере
повецкого метал'луртическо- 
го ко.мбината Ю. В. Архи
пов.' Убедился; народ у нас 
прежде всего волнует сейчас 
экология. 35 лет тому на
зад мы совершили большую 
ошибку — заложили ме
таллургический комбинат 
так, что теперь жилой 
массив расположен всего в 
100 метрах от производства. 
Надо принимать решитель
ные меры по оздоровлению 
экологической обстановки.

Теперь о жилье. Далеко 
за примером ходить не бу
ду. Са.м на комбинате ра
ботаю 33 года. Сейчас мне 
52. У меня только-только 
решился вопрос с жильем.

Считаю, что надо в этом 
решительно перестраивать
ся. Сколько еще людей до 
старости по общежитиям 
обретаются, сколько в оче
редях стоят. Отсюда не
простые проблемы семьи. 
Темпы строительства надо 
еще увеличить.

И еще: что такое для нас 
карточно-талонная система 
снабжения продуктами? Что 
для сталевара, горнового до
менного цеха или рабочих, 
которые обслуживают коксо- 
печи, полкило колбасы на 
месяц?

Меня, как рядового ком
муниста, радует сейчас, что 
на всех конференциях — 
ко.мбинатской, городской, 
областной — народ выбрал 
хороших партийных руково
дителей. Они уже качали 
бороться, чтобы рабочему 
классу лучше жилось, осо
бенно в смысле жилья,

М. С. Горбачев; Юрий 
Васильевич, мы сейчас при- 
бавляе.м и б\де.м все время 
прибавлять в жилищном 
строительстве, огромные 
суммы выделены на здраво
охранение, образование, 
ку;1ьтуру. Но в прошлом

году пр сравнению с 1987 
годом, строительство при- 
тормозилось, такого роста 
уже не было. Я скажу вот 
так вам: планировать можно 
все, но если не будет дело 
на месте организовано, 
чтобы это все осваивалось и 
воплощалось в объекты, 
квартиры, больницы, шко
лы, детские сады, толку от 
таких программ мало. Поэ
тому надо брать под настоя
щий рабочий контроль все 

• сферы жизни. Вот мы дого
ворились с товарищем Ша- 
лаевы]!!, и сейчас это дело 
пошло.

Начали с рабочего кон
троля над сферой торговли 
и потребления. Почему? Да 
потому, каждый год прибав
ляется • производство про
довольствия, товаров, а на 
прилавках не только не луч
ше, а даже в некоторых го
родах хуже. Где все это 
оседает, К5̂ да девается? Я 
был в Красноярске; там ра
бочие остро ставили эти во
просы. Спрашиваю первого 
секретаря крайкома партии; 
куда деваются продукты и 
товары? Создали в крае 
специальную продоволь
ственную комиссию, кото
рая подвергает анализу все 
ресурсы, то, как они рас
пределяются. И сколько же 
там безобразий открылось!

Мы поняли, нужен то
тальный рабочий контроль в 
сфере торговли и потребле
ния. Одна женщина написа
ла мне; мол, приходится што
пать детские колготки, негде 
купить. Посмотрели один не
большой магазин — так в 
нем лежало полторы или 
две тысячи детских колго
ток! Искусственным дефици
том и создается социальная 
напряженность. Хозяин 
страны — народ — дол
жен действовать активнее и 
через рабочий контроль. 
Надо брать в руки все. Так 
что вы правильно поднима
ете вопрос.

Мастер ателье Москов
ского городского производст
венного объединения «Силу
эт» Е. К. Малькова заострила 
внимание присутствующих 
на причинах медленного ро
ста производительности 
труда. Вопрос из вопросов 
на этом пути, сказала она, 
— наше отношение к науке, 
к научно-техническому про
грессу. Мы имеем в стране 
огромный научно-техниче
ский потенциал, но сохраня
ется много ручного труда, 
особенно в легкой промыш
ленности, а ведь здесь в ос
новном работают женщины. 
Надо добиться, чтобы ис
следовательские институты 
действовали не вхолостую, 
не отрывались от нужд про
изводства.

Я, сказал оратор, рабо
таю в сфере услуг. Перед 
нами сейчас встает множе
ство проблем, от решения 
которых зависит во многом 
успех перестройки. Мы, ря
довые работники отрасли, 
понимаем, что должны дер
жать сервис на уровне, чего 
бы нам это ни стоило. Но 
почему же тогда практиче
ски ни одно постановление 
Центрального Комитета пар
тии и Совета Министров 
СССР в вопросе обеспече
ния отрасли оборудованием 
не выполнено?

Здесь уже немало гово
рилось о кооперативах, но 
одну сторону никто не затра
гивал. Недовольство ими 
возникало в народе в основ
ном потому, что с самого 
начала кооператоры и рабо
чие государственных пред
приятий были поставлены в 
неравные условия. Идет пе
реток кадров из государст
венного сектора. В резуль
тате наша отрасль обескров
ливается, уходит цвет. Еще 
один .момент деятельности 
кооперативов; мы ожидали 
от них наполнения рынка 
товарами, а получаем под
час новую волну стихийного 
ценообразования, рост дефи
цита. Не будем закрывать 
на это глаза. Об этом го
ворят .рабочие на предвыбор
ных собраниях. Отсутствие 
гарантированного мат^иаль- 
но-технического снабжения 
кооперативов привело к то
му, что из розничной прода
жи исчезают многие товары.

Далее т. Малькова обра
тила внимание на назрев
шие вопросы улучшения 
труда и быта женщин, уве
личения продолжительности 
отпусков, создания условий 
для воспитания детей.

Слово предоставляется 
В. Н. Величко, бригадиру 
Тираспольского производст
венного швейного объедине
ния им. 40-летия ВЛКСМ. 
Наш 6-тысячный коллектив 
просил передать, что мы го
рячо поддерживаем '•пере
стройку, сказала она. Про
блем у нас много. С жиль
ем очень тяжело. Перешли 
на хозрасчет и самофинан
сирование, . и деньги есть, 
перечисляем их в горнопол- 
ко.м, но он нам задолжал и 
недодает очень много квар- 

,тир. Мне кажется, эту про
блему впору решать уже с 
по.мощью Центрального Ко
митета. Говорят: стройте 
хозспособом, но у нас для 
этого мощностей маловато. 
Если горисполком взял 
деньги, то Должен отдать 
обещанное.

И о прибыли — это ка
сается всех нас. Все-таки 
распределение прибыли ну
жно ставить и в зависимости 
от снижения трудозатрат.

М. С. Горбачев; я  ждал 
этого выступления. Многие 
товарищи затронули вопрос 
о нормативе отчисления от- 
прибыли, чтобы норматив 
снизить и больше оставить 
на заводе. А  почему не ста
вить так вопрос: получить
больше прибыли за счет сни
жения себестоимости, тру
дозатрат?

В. Н. Величко; Конечно. 
И мы стараемся.

Слово предоставлено бри
гадиру токарей Уральского 
завода тяжелого машино
строения производственного 
объединения «Уралмаш» 
А. М. Королеву.

У нас в районе, сказал он, 
уже начали подумывать о со
здании совета председате
лей СТК, то есть опять на
растает какая-то надстройка 
бюрократического аппарата. 
Этого допустить нельзя. СТК 
должен заниматься своими 
вопросами, их хватает. У нас 
в СТК 77 человек, есть и ра
бочие, и руководители, но 
всем, каждому сейчас необ
ходимо учиться. Учиться кон
кретной экономике, как ве
сти дело при хозрасчете. Мы 
составили такую программу.

И еще один вопрос. Мы 
все за то, чтобы у нас было 
правовое государство. На 
сегодняшний день, действи
тельно, прав много дали, 
однако этими правами неред
ко пользуются всякие дема
гоги. Они говорят, митингу
ют, а ответственности ника
кой не несут. А она нужна. 
Особенно в воспитании мо
лодежи. Нельзя забывать 
наших лучших традиций, их 
надо хранить и ;^риумножать.

О том, как идет работа в 
условиях арендного подряда, 
рассказал руководитель ком
плексной бригады треста 
)«|Мегионгазстрой» Н. П. Не
жданов.

Мы, сказал он, начинали 
на пустом месте. В течение 
пятнадцати лет занимались 
бригадным подрядом, кол
лективным подрядом, про
шли первую и вторую моде
ли хозрасчета и вот с этого 
года перешли на арендный 
подряд. Что может быть луч
ше, демократичнее договор
ных отношений? Исключают
ся командный стиль, уравни
ловка. Главное — конечные 
результаты. Появляется ис
тинный хозяин обществен
ных средств производства в 
лице коллектива. Но. к со
жалению, времени прошло 
изрядно, а с арендным под
рядом дело идет туговато. 
Многие коллективы, которые 
думают, что работают поэто
му методу, заблуждаются. 
Зато спокойны руководители
— идет отчетность. Мешает 
то, что нет закона об арен
де. Вот и получается, что ве
домства вырабатывают» свои 
положения о ней.

М. С. Горбачев: Скоро бу
дет соответствующий указ об 
аренде, а затем и закон.

Н. П. Нежданов; Вместе с 
тем надо создавать основу 
оптовой торговли средствами 
производства. Только тогда, 
я считаю, аренда пойдет.

Читаешь газеты, видишь 
по телевизору: выступают
наши ведущие экономисты и 
делают упор, что перестрой
ка пойдет, когда подлинный 
хозрасчет и аренда зарабо
тают в полную силу. Так, мо
жет, дать им возможность 
взяться за это на конкретных 
участках?

Как мы работали раньше, 
это мы все знаем, сказал 
бригадир строительного уп
равления треста «Таллинн- 
строй» В. А. Саар. А надо 
думать, как лучше действо
вать впредь. (Считаю, очень 
важно, чтобы люди почувст
вовали себя' истинными хо
зяевами в своей республике, 
крае, области. Ведь никто 
лучше них самих не знает 
местных возможностей. И не 
нужно по каждому вопросу 
ждать команду из Москвы.

Перестройка без строи
тельства невозможна. Вот 
почему мы должны поднять 
эту отрасль. А  мы пока ра
ботаем неважно, нельзя да
же сравнивать с лучшим за
рубежным опытом. Это оз
начает, в частности, что на
ши мастера, наши инжене
ры дают мало отдачи, поэто
му нет желания и у рабочих 
действовать эффективнее. А 
ведь наши люди ничем не 
хуже, да и работать мы уме
ем так же быстро и хорошо, 
как в самых развитых стра
нах. В чем же тогда тормоз?

По-моему, мешает отсутст
вие здоровой конкуренции. 
Вот если бы в одном городе 
было несколько строитель
ных организаций не слиш
ком крупных, они могли бы 
конкурировать между собой
— на пользу людям, делу в 
целом. Так больше будет от
дачи. Да и утечку людей в 
кооперативы можно тогда 
снизить. Там ведь, не сек
рет, зарабатывают больше.

Я — арендатор и чувст
вую себя полным хозяином 
на рабочем месте — за ру
лем автомобиля, сказал во
дитель Химкинского грузово
го автотранспортного пред
приятия Московской области
С. Н. Сысоев. Выполнив все 
плановые поездки, каждый

шофер предприятия может 
использовать машину для об
служивания населения. И 
вот буквально за полгода 
аренда позволила у нас в 
районе полностью удовлет
ворить потребности населе
ния в автомобильных пере
возках.

Арендный подряд так
же дает возможность за
работать и во время отпуска. 
Если желаешь поработать во 
время отпуска, то, пожалуй
ста, бери автомобиль, плати 
в кассу определенную сумму 
и поезжай, например, в сов
хоз, где нуждаются в тран
спорте.

Выступающий высказал 
серьезные претензии к усло
виям труда шоферов, рабо
тающих на машинах с газо
вым топливом; происходит 
утечка газа, что влияет на 
работоспособность. Он под
черкнул также, что при мас
совом переходе автопред
приятий на арендный подряд 
неизбежно встанет вопрос о 
введении оптовой торговли 
топливом. Я думаю, сказал 
он, это кардинальный воп
рос.

Рада, сказала мастер Риж
ского производственного 
швейного объединения «Лат
вия» Н. Л. Ножннская, что 
могу участвовать в такой ин
тересной беседе и поделиться 
тревогами, волнениями и за
ботами о своей республике и 
в целом о Союзе.

Много было принято хоро
ших постановлений о приори
тете легкой промышленно
сти, но многое так и оста
лось на бумаге. И в Латвии 
немало проектов осталось 
проектами. Выступавшая ос
тановилась на конкретных 
проблемах предприятия. Од
на из них — многочислен
ность управленческого аппа
рата. Недавно, сказала Н. Л. 
Ножннская, наш генеральный 
директор ознакомился в 
Англии с работой швейной 
фирмы. Там на предприятии 
350 человек, а управляют 
ими всего пятеро. А у нас 
аппарат, наверное, в пять 
раз больше. .

Я встречалась с минист
ром Т. Клюевым, ставила 
вопрос о том, чтобы для 
предприятий, которые всту
пили в сложный период ре
конструкции. хотя бы вре
менно уменьшить отчисления 
в бюджет. Министр сказал, 
что у нас на эту пятилетку 
все разложено по полочкам. 
Но, если у нас перестройка, 
хоть какую-нибудь из этих 
полочек мы можем разло
мать? Почему все под одну 
гребенку?

У швейников и такое пред
ложение. Ведь государство 
и наше предприятие — обу
чаем швей, даем им разря
ды, а кооператив получает 
готовых специалистов. Так 
надо нам, наверное, создать 
закон, чтобы кооператив 
предприятию компенсацию 
вносил за то, что он полу
чил : хорошего, опытного ра
ботника.

Далее оратор говорила о 
необходимости усиления вни
мания к социальным нуждам 
швейников, прежде всего к 
вопросам- заработной платы, 
пенсионного обеспечения.

На трибуне — директор 
комбината «Трехгорная ма
нуфактура» Н. А . Баланов
ская. Мы вчера собрались с 
членами СТК нашего комби
ната, сказала она, и опреде'- 
лили основные проблемы, о 
которых надо поговорить. 
Это — проблемы молодого 
рабочего и молодой рабочей 
семьи.

Взять хотя бы быт. К нам 
на Трехгорку многие приез
жают за передовым опытом. 
От них мы узнаем, что в 
Минске, Тирасполе, во многих 
других городах условия в 
рабочих общежитиях значи
тельно лучше, чем у нас.

Студенческие и рабочие 
общежития — это не одно и 
то же. В одном случае мы 
четко себе представляем,что 
это временно — на пять, 
максимум шесть лет. И со
всем другое дело, когда нет 
никакой определенности, 
сколько придется прожить в 
таких условиях. Я думаю, 
что этот вопрос надо побы
стрее решать.

Далее. Приходят наши мо
лодые рабочие на производ
ство, и всегда ли они видят 
ту технику, о которой меч
тали? Сейчас оснащать нас 
техникой поручено оборонно
му комплексу. Год-полтора 
мы еще проживем, продер
жимся. А  затем уже отдача 
должна идти ускоренными 
темпами.

Два словц о ценах. Мы 
имели норматив отчислений 
84 процента. 200 лет ком
бинату, конечно, средства на 
обновление нужны. В основ
ном мы их черпали, прода
вая товары по повышенным 
ценам с индексом «Н » (но
винка). Теперь ввели, и пра
вильно, ограничение цен. Но 
в базу-то эти цены заложе
ны. Нам приходится уже в 
течение года, который насту
пил после заключения дого
воров, выходить из очень 
сложного положения.

И еще об одном — об от
ношении к товарам народно
го потребления отечественно
го производства. Вот,, напри
мер, все постоянно ругают 
телевизоры и многие това

ры, Но почему тогда, как 
выяснилось, их поездами вы
возили в другие страны? 
Значит, преимущество есть. 
Почему наши ткани покупа
ют за рубежом, и покупают 
охотно? Значит, и здесь пре
имущество есть. А с другой 
стороны, постоянно умалчи
ваем о том, что многие то
вары, полученные из других 
стран, не отвечают должно
му качеству.

М. С. Горбачев: Есть, есть 
какой-то комплекс неполно
ценности. Уже многие капи
талисты давно охотятся за 
нашими научными изобрете
ниями, за нашими техноло
гиями, а теперь - начали по
тихоньку приглядываться и 
к технике, и к автомобилям, 
и к тракторам, станкам, а 
уж лицензии скупают все, 
даже журналы наши выписы
вают,- чтобы оттуда черпать 
информацию. Товарищи, мы 
поставили задачу избавить
ся от импортной чумы, осо
бенно что касается науки и 
техники. Это не значит, что 
предполагаем замкнуться, 
изолироваться от мира. Но 
все-таки ставку надо делать 
на отечественное машино
строение, на отечественную 
науку и технику, на собст
венные силы. У нас все это 
есть.

Н. А . Балановская: Надо
только о достоинстве не за
бывать. Многое мы уже мо
жем делать вполне на уров
не. Надо это понимать и не 
бояться гордиться своим уме
нием.

Генеральный директор Ря
занского производственного 
объединения электронных 
приборов Е. И. Фомин поде
лился опытом решения важ
ных социальных проблем. В 
частности, рассказал о со
зданном при предприятии 
крупном подсобном хозяйст
ве.

Касаясь проблем строи
тельства жилья, оратор под
черкнул, что на предприятии 
издан приказ, согласно кото
рому каждый член коллек
тива, в том числе и дирек
тор, его заместители, секре
тарь парткома, обязаны ов
ладеть какой-либо строитель- 
нрй профессией. Сам Фомин
— начинающий каменщик, 
получил второй разряд, по
работал на кладке дома. В 
стране идет перестройка, и, 
как считает выступающий, 
активное участие в ней дол
жен принимать каждый.

Рабочие и руководители, 
сказал в заключение оратор, 
должны сделать все, чтобы 
каждый работал с полной от
дачей сил, свои знания и 
умение отдавал делу пере
стройки.

Машинист Ташкентского 
тепловозного депо X . А . Иса- 
мухамедов посвятил свое вы
ступление проблемам регио
нального хозрасчета. Он, в 
частности, подчеркнул, что 
в этих условиях необходимо 
крепить деловые контакты 
между всеми союзными рес
публиками, которые являют
ся звеньями единого народ- , 
нохозяйственного комплекса. 
Нельзя замыкаться в своей 
территориальной скорлупе.

Записку с просьбой предо
ставить слово направила ко- 
кономотальщица Душанбин
ского шелкового комбината, 
член женсовета предприятия 
И. Р. Нозимова. Ее и мно
гих других тружеников вол
нуют проблемы реконструк
ции производства, темпы ко
торой пока существенно от
стают. А ведь для того, что
бы лучше жить, всем нам 
нужно научиться значитель
но • продуктивнее работать. 
Без новой техники здесь не 
обойтись. ■

А как с качеством этой 
техники? Ведь мне самой 
пришлось три года на таком 
оборудовании работать. На
мучилась. Теряли деньги и 
качество, сырье в брак пе
реводили. Поэтому и говорю
— где наши ученые, конст
рукторы?

Второй вопрос — на ком
бинате 90 процентов женщи
ны-матери, которым нелегко 
в три смены трудиться. Не
мало и многодетных мате
рей. И не случайно, что про
изводству не хватает рабо
чих рук. Поскольку не разви
та сеть детских учреждений, 
приходится сидеть с малы
шами дома. Трудно и с 
транспортом — автобусов, 
например, не хватает, ста
рые. Это не пустяки. Ведь 
перестройка — она для лю
дей, и тут мелких вопросов 
нет.

На трибуне — В. Ф. Лит
винов, фрезеровщик Воро
нежского производственного 
объединения по выпуску тя
желых экскаваторов. Мно
гие, отметил он. говорили 
здесь о своей прибыльной, 
рентабельной работе, а мне 
придется признать, что в 
прошлом году мы план зава
лили. Из 1.200 экскавато
ров недодали 194. Причин 
тому немало. Среди них: ста
рое оборудование, кадровые 
проблемы, необоснованные 
нормативы отчислений.

Нас волнует, сказал ора
тор, как сделать, чтобы ра- 
бцчнй сам стремился к пере
стройке. Давайте честно го
ворить. Ведь мы в своей 
массе не очень грамотные 
экономически люди. Как сде
лать, чтобы рабочий сам по
шел учиться? Надо, чтобы

станочник, например, второ
го разряда стремился стать 
станочником пятого разряда. 
Сегодня он в этом не заин
тересован. Я считаю, что на
ша сдельная оплата изжила 
себя. Она стала ' тормозом 
роста качества, тормозом вы
сокой эффективности произ
водства.

Считаю, что вилка. между 
разрядами должна лучше 
учитываться при оплате и 
быть большей. Разряд дол- 
жён присваиваться только 
после того, как рабочий про
шел экономический ликбез, 
курсы, как хотите их назы
вайте. Чтобы у него внут
ренняя потребность была — 
хочешь заработать больше— 
иди поу.чись, сдай на. раз
ряд. Не пора ли и ученым- 
экономистам вплотную за
няться проблемами рабочего 
человека, чтобы каждый ак
тивно трудился на перестрой
ку, преодолел апатию и не
решительность?

О прессе. На мой взгляд, 
в наших изданиях слишком 
много недостаточно глубо
ких, противоречивых публи
каций. Не забываем ли мы, 
что, говоря словами Ленина, 
газета — это не только кол
лективный пропагандист и 
агитатор, это и коллектив
ный организатор?

Гласность выстрадана на
ми, сразал оратор, и нельзя 
позволять, чтобы перестрой
ку компрометировали, чтобы 
к ней примазывались нечи
стые руки.

М. Д. Атабаев, генераль
ный директор Джамбулского 
производственного объедине
ния «Химпром»; На Юге Ка
захстана создан большой 
комплекс по производству 
желтого фосфора и кормо
вых фосфатов.

С прошлого года мы стол
кнулись с серьезным пре
пятствием — на фосфаты 
сняли госзаказ, а с перехо
дом на хозрасчет многие хо
зяйства стали отказываться 
от наших кормовых фосфа
тов.

В этом году за счет разо
вых экспортных поставок мы 
план вытянем. Но нас вол
нует самое главное — пер
спектива. Мы не просим ни 
корректировок, ни даже из
менения нормативов. Будем 
работать. Но нам надо фор
мировать 1990 год и 13-ю 
пятилетку. Может быть, есть 
смысл перепрофилировать 
производство? Во всяком слу
чае, нужно принять реше
ние. И в этих условиях мы 
должны поднять активность 
самоуправления, роль сове
тов трудовых коллективов.

С проблем хозяйского от
ношения к использованию ре
сурсов начал выступление 
бригадир горнорабочих шах
ты «Новокузнецкая» произ
водственного объединения 
«Южкузбассуголь» (Кемеров
ская область), председатель 
совета трудового коллектива. 
В. Ф. Бардышев. Добывая 
полезные ископаемые, мы 
часто не думаем о том, что 
останется после нас. Мне хо
телось остановиться на до
быче угля открытым спосо
бом в Кузбассе. Под руко
водством Министерства уголь, 
ной промышленности мы 
губим плодородные земли — 
те, которые должны были 
бы отдать крестьянину.- Гос
план планирует Кузбассу 
увеличение производства уг
ля еще на 20 миллионов 
тонн. Я считаю, продолжал 
оратор, что это непродуман
ное решение. Строительство 
разрезов приведет к даль
нейшему сокращению плодо
родных земель. Мы просим 
более взвешенно подойти к 
решению этого вопроса.

При этом следовало бы 
учесть, что сегодня в Куз
бассе на складах скопились 
миллионы тонн угля, кото
рый невозможно вывезти из- 
за нехватки вагонов. Для 
того, чтобы рассчитаться с 
рабочим за добытый уголь, 
приходится брать ссуду, а 
потом возвращать ее с про
центами. Где бы мы ни ста
вили эти вопросы, куда бы 
ни обращались, ответа таки 
не получили.

Говоря о хозрасчете, о хо
зяйском отношении к делу, 
не могу не остановиться на 
стоимости техники. Отечест
венный комплекс стоит до 
двух ‘миллионов рублей, а та
кую же зарубежную технику 
некоторые приобретают по 
14 миллионов. Я думаю, го
раздо целесообразнее эту 
технику производить в на
шей стране.

Нашей шахте планируют 
сдавал 150 тонн металлоло
ма в месяц. Кто именно ус
тановил такие нормативы? 
Если раньше, когда не было 
хозрасчета, мы не особенно 
считались с этим, запросто 
сдавали металл, а вернее, 
оборудование в металлолом, 
то сегодня деньги считаем. 
Такого количества металло
лома у нас нет, значит, надо 
уничтожать дорогостоящую 
технику. Разве это по-хозяй
ски?

В заключение т. Барды
шев остановился на вопросах 
ускорения перехода на новые 
методы хозяйствования. Се
годня коллективы предлага
ют арендовать заводы для 
того, чтобы за короткое вре
мя резко поднять эффектив
ность производства. Но Мин- 
углепром пока противится 
этому. Коллектив перейдет

на аренду, и аппарат опаса 
ется, что уменьшатся отчис
ления.

Выступает слесарь-сбор
щик Московского автозавода 
им. И. А. Лихачева Н. М. - 
ПятчиЦ. Он высказывает опа
сения, что, по его мнению, 
престиж рабочего класса, его 
роль несколько снизились. 
Почему? Если бы мы; рабо
чий класс, действительно по
стоянно участвовали в уп
равлении производством, в 
управлении страной, то. на
верное, не обращались бы в 
каждом случае к Политбюро, 
не спрашивали бы, почему 
на нашем предприятии эко
логический вопрос не решен 
или не улучшены социально- 
бытовые условия. А мы сей
час, мне кажется, показыва
ем в известной мере свою 
политическую инертность, не
смотря на то, что мы все-та
ки — да, я согласен с мно
гими — остаемся наиболее 
активным в социальном отно
шении и самым многочислен
ным классом в нашем обще
стве. Мы много лет были от
лучены от того, . чтобы уп
равлять производством и при
нимать участие в решении 
государственных вопросов, и 
руководители наши партий
ные забывали советоваться 
с народом.

Выступающий затронул 
проблемы, связанные с Аф
ганистаном, о положитель
ном отклике и в стране, и за 
рубежом в связи с выводом 
ограниченного контингента 
советских войск. Он коснул
ся издержек прямолинейной 
борьбы за трезвость, чтобы 
пьянство побороть, надо вое- . 
питывать гармонично разви
тую личность, высококуль- J-) 
турного человека, заполнить 
его досуг. Это — долговре
менная программа.

Далее оратор затронул 
вопросы деятельности коопе
ративов, подчеркнул, что он 
за те кооперативы, которые 
производят материальные 
ценности.

Говоря о выдвижении кан
дидатов в народные депута- 
ты СССР, Н. М. Пятчиц со
общил, что по 27 округам в 
Москве проходят только 16 
рабочих. Иные производст
венные коллективы не могут 
разглядеть достойных людей 
в своей с^еде, предпочтение 
отдают кандидатам «с ули
цы».

Слово предоставляется оп- 
тикошлифовщику Амур
ского машиностроительного 
завода С. Ф. Матющенко. 
Дальневосточники, сказал он, 
поддерживают перестройку, 
но их беспокоит разрыв, ко
торый существует между 
принимаемыми решениями и 
фактическим претворением 
их в жизнь. Складывается 
ситуация, когда наверху при
нимают правильные реше
ния, но где-то на середине 
пути они размываются и до
ходят до нас в искаженном 
виде. Это ведет к потерям в 
перестройке. Это не только 
моя позиция. Так считает 
большинство дальневосточ
ников. Что же касается си
стемы управления народным 
хозяйством, то, на взгляд -■ 
оратора, здесь не видно осо
бых сдвигов, прежде всего— ‘ 
в работе центральных орга- 
нов. министерств и ведомств. 
По-прежнему продолжается 
их диктат по отношению к 
трудовым коллективам,

Беспокоит также падение 
реальных доходов дальнево
сточников, жителей север
ных районов в сравнении с 
жителями центральных и юж
ных районов страны. Гото
вящееся сейчас решение по 
упорядочению районных ко
эффициентов должно учесть 
и уравнять коэффициенты в 
северных районах по макси
муму за счет Госбюджета, 
иначе для скорейшего раз
вития Сибири и Дальнего Во
стока невозможно будет ни 
привлечь специалистов, ни 
удержать коренное населе
ние.

Неоправданно, считает вы
ступавший, затягивается ре
форма политической системы 
на местах, в частности, это 
касается повышения прав ме
стных Советов. До сих пор 
нет ясности в вопросах фор
мирования их бюднштов, не 
отлажен экономический ме
ханизм взаимодействия Со
ветов разных уровней: рай
онного, городского и краево
го. Здесь опять продолжает
ся диктат вышестоящих ор
ганов. ^

Говоря о новой избира
тельной системе, оратор от
метил некоторые недостат
ки. в частности, в плане га
рантированного участия пред
ставителей трудящихся масс, 
рабочих и крестьян. На прак
тике предпочтение отдается 
интеллигенции, служащим, 
техническим работникам. 
Кое-кто даже заявляет, что 
предстоящий первый Съезд 
народных депутатов СССР 
— это не съезд передовиков 
производства. Рабочий дол
жен стоять только у станка, 
а решение государственных 
вопросов, мол, по плечу 
лишь интеллигенту.

В своем выступлении ора
тор также остановился на 
некоторых вопросах эконо
мики и экологии региона, 
других насущных проблемах 
населения Дальнего Восто
ка.

(Окончание на 3-й стр.)
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перестройке
(Окончание.

Начало на 1-й и 2-й стр.)
Беседа была продолжена 

обменом мнениями, реплика
ми с мест. В обмене мнения
ми приняли участие: шли
фовщик Московского завода 
счетно - аналитических ма

шин В. В. Пушкарев, бри
гадир разреза «Богатырь» 
объединения «Экибастуз- 
уголь» В. Ж . Мукншев, бу
ровой мастер объединения 
«Куйбышевнефть» И. Г. Фек- 
лов, бригадир Харьковского 
домостроительного комбина
та А . И. Марченко, проход

чик управления «Союзгидро- 
спецстрой» Ю. К. Шульга, 
бригадир комбината «Печен- 
ганикель» А . И. Середнч, 
аппаратчица производствен
ного объединения «Фосфо
рит» Т. Ф. Гаврилова, ап
паратчик Чирчикского произ
водственного объединения

«Электрохимпром» А . С. Ка- 
симходжаев, электролизник 
Иркутского алюминиевого 
завода Г. Г. Силкин, води
тель трамвая Казанского 
трамвайно - троллейбусного 
управления Ф. Г. Фахриева, 
бригадир монтажников про
изводственного объединения

«Гродножилстрой» А . А . 
Ханевич, крановщик треста 
«Астраханбургаз» В. В. Анд
риевский, бригадир электри
ков Рижского завода «Авто
электроприбор» Н. А . Стак- 
ла.

Итоги ' встречи подвел 
М. С. Горбачев.

Выступление М. С. ГОРБАЧЕВА
Наверное, одной встречей 

мы не исчерпаем все пробле
мы, которые могут быть 
предметом заинтересованно
го. открытого обсуждения. 
Из этого делаю вывод: та
кие встречи должны быть 
регулярными. включая по
ездки на места. встречи в 
цехах, на предприятиях, от
кровенный. углубленный раз
говор с рабочими и инженер
но-техническими работника
ми. Линия ЦК КПСС, прави
тельства. руководства стра
ны на постоянный, регуляр
ный обмен мнениями, совет 
с рабочим классом должна 
не только не ослабевать,'но. 
напротив, набирать силу. Чем 
больше входим в перестрой
ку, чем больше она препод
носит сюрпризов, ставит но
вые вопросы, тем больше по
требность в таких контактах. 
Потому что только так мож
но почувствовать, осознать, 
как обстоит дело с ходом пе
рестройки, как себя чувству
ют люди, что получается, 
улавливать назревшие вопро
сы и проблемы, требующие 
безотлагательного продумы
вания, принятия мер.

Сегодняшний разговор еще 
раз нас убеждает в этом. 
Благодарю вас за эту встре
чу, за то, что вы приехали 
ре с речами, а с мыслями, 
впечатлениями, с настроения
ми. Это важнее, товарищи, 
чем заранее написанные те
зисы.

Сегодня состоялся разго
вор очень содержательный по 
самым строгим критериям. 
Это большой и важный, го
сударственный разговор. Все, 
о чем вы говорили, принима
ем к рассмотрению, В том 
числе и спорные вопросы, 
потому что они идут от жиз
ни, от горячей заботы рабо
чих о стране.

Мы много говорили: госу
дарство, государство, госу
дарство. А  в это время за
частую строили на скорую 
руку города, поселки, гибли, 
засорялись целые районы, 
портились реки и т, п. А что 
такое государство? Да это же 
мы с вами! Это — республи
ки, области, города, села, 
коллективы, наши семьи. 
Вот если так понимать госу
дарство, то это — верно. По
этому все то, о чем говори
лось в ходе этой неприн5'ж- 
денной, открытой встречи, 
можно назвать большим и 
важным, государственным 
разговором.

Мы приш!маем к сведе
нию то, Kaii вы оцениваете 
нынешнюю ситуацию в стра
не. Это первое, второе — 
здесь много было поставлено 
вопросов, которые заслужи
вают того, чтобы мы их рас
смотрели. Одни политиче
ские, идеологические — дол
жны быть рассмотрены в 
Политбюро, в ЦК. Другие — 

* в правительстве, в министер
ствах и ведомствах. Мы да
дим соответствующие пору
чения. Обобщим сегодняш
ний разговор, постараемся 
все учесть.

Есть вопросы, которые тре
буют глубокого продумыва
ния. Думаю, вы не заподоз
рите нынешнее руководство 
в том, что оно глухо к нуж
дам и чаяниям людей, жиз
ненным проблемам. Жизнен
ные условия складываются 
непросто. Во многих городах, 
республиках их нужно улуч
шать, улучшать решительно. 
Если бы, прямо скажем, это
го не было, не нужна была 
бы и перестройка. Сама 
жизнь нас подвела к пере
стройке, и мы пошли по ее 
пути. Дали принципиальней
шую, открытую, правдивую 
оценку всему нашему прош
лому. Кстати, это было и на

ше время, мы за него тоже 
в ответе. На нашем счету и 
все то, что было хорошего— 
народ трудился, страну под
нимал, — и то, что мы про
глядели, о чем прямо .сказа
ли на январском (1986 г.) 
Пленуме Центрального Ко
митета партии. Крупные упу
щения и просчеты в поли
тике привели к деформации 
социализма, обернулись боль
шими потерями, сильно за
дели судьбу страны, общест
ва, жизненные условия лю
дей, негативно сказались на 
всей нашей жизни. Мы это 
все сказали, осознали свою 
ответственность.

Мы пошли по пути извле
чения самых жестких, самых 
требовательных уроков из 
прошлого. Для чего мы это 
делали? Для того, чтобы ре
шить, как же жить дальше, 
каким путем двигаться, что 
менять в политической и эко
номической системах.

Мы пошли на то, чтобы 
все это обсуждать открыто, 
по самым строгим меркам, по 
самым строгим оценкам. 
Приходим к выводу о том, 
что революцию делали не 
напрасно, народ взял власть 
в свои руки не напрасно. 
Созданы огромные предпо
сылки для того, чтобы дви
гать дальше наше общество, 
несмотря на все трудности. 
И надо прямо сказать, что 
интерес к социализму, вера 
в социализм, приверженность 
этому строю, непртятие ча
стной собственности, неприя
тие эксплуатации человека 
человеком — все эти наши 
ценности вошли в кровь и 
плоть целых поколений со
ветских людей. И сегодня та
кой настрой не только у ра
бочего класса, но и у всех 
трудящихся.

Не крикуны и демагоги, 
не всякого рода авантюри
сты определяют наш се
годняшний и завтрашний 
день. Мы настолько сильны, 
что можем их терпеть. Хотя 
многие из вас ■ сегодня го
ворили о том. что кое-где по
ра и законы употребить.

■у нас, кстати, есть зако
ны. предусматривающие от
ветственность за разжигание 
межнациональной розни, под
стрекательство ко всякого ро
да беспорядкам.

Демократия. товарищи, 
всегда идет рядом с ответ
ственностью. с политической 
культурой, с добросовестно
стью, честностью, долгом. 
Она открывает дорогу для 
людей, действительно забог 
тящихся о стране, привер
женных нашему делу, социа
лизму, нашим целям. Демо
кратия — не для тех, кто 
мельтешит, пытается вста
вить палки в колеса пере
стройки. Народ разобрался: 
у этой публики ничего кон
структивного за душой нет. 
Они -^отят нас вернуть к то
му, hr .чего мы уходили че
рез революцию, переделывая 
свой мир. Пусть в передел
ках допущены просчеты, но 
все-таки мы вышли на доро
гу большого развития. И 
для нас сейчас самое глав
ное — возродить ленинскую 
концепцию социализма.

Власть — трудящимся, 
земля — крестьяна;и. Мир— 
народам. Это все остается. 
Но посмотрите, как развива
лись процессы. Мы ликвиди
ровали частную собствен
ность, но ввели такие систе
мы хозяйствования, которые 
подняли власть бюрократии, 
оторвали рабочего от средств 
производства. 'Ради чего со
вершалась революция? Ради 
того, чтобы рабочий был хо
зяином не только, по Консти
туции, но по существу уп
равлял государством и ду

мал, заботился, как эффек
тивнее использовать свою 
власть. Через реформу, арен
ду, подряд, через самоуправ
ление коллектива, через хоз
расчет мы возвращаем чело
века в состояние хозяина на 
производстве.

Точно также надо сделать, 
чтобы "крестьянин был хозя
ином на земле, А его оторва
ли от земли, от природы, он 
стал поденщиком. Да разве 
будет на земле при таком по
рядке устойчивый урожай, 
хорошие результаты? Нет. 
Мы на предстоящий Пленум 
ЦК КПСС по аграрным воп
росам выйдем с крупными 
предложениями.

Власть. О ней все сказано 
в Конституции, наша Консти
туция была и остается про
грессивной. Советы. Это же 
органы, которые рождены 
самими трудящимися, но че
ловека и тут оторвали от 

. власти. Политический про
цесс протекал не так, как он 
должен проходить. Мы дол
жны возродить, восстановить 
Советы, их власть реальную. 
А то ведь депутаты ходят, 
уговаривают, упращивают: 
помоги, дай хп. дай это. Де
путаты избраны народом.они 
должны определять полити
ку местную, региональную, а 
на верхнем уровне — поли
тику государственную, конт
ролировать работу исполни
тельных органов.

Действительно, надо сде
лать так, чтобы и в экономи
ческом плане Советы не бы
ли попрошайками, чтобы у 
них была реальная власть, 
опирающаяся на твердые пра
вовые положения. Так долж
но быть и так будет, това
рищи. Мы хотим возродить 
власть Советов в полном объ
еме — и в  политическом пла
не, чтобы принимались глав
ные решения, и в экономиче
ском плане, чтобы Советы 
обладали реальной силой, 
опирались на реальные ре
сурсы, могли бы решать про
блемы местного, региональ
ного, республикаиского зна
чения. Я хочу, чтобы вы 
были убеждены в том, что 
все, что нами задумано, ле
нинские замыслы будут во
площены в реальные про
цессы в экономике, демокра
тии, в духовной сфере.

Непросто идет процесс, 
очень непросто, товарищи. 
Мы — дети своего времени. 
Если бы дело было только в 
бюрократах, если бы только 
в них. Но ведь бюрократ опи
рается и на инертность тру
довых коллективов, и на не
желание менять отношение к 
делу, менять формы органи
зации работы, жизни. По 
его мнению, пусть все оста
ется, как было. А это допу
стить нельзя. Сегодня про
звучало твердо, ясно, четко, 
как это всегда бывает, когда 
встречаешься с рабочими, 
что нельзя нам жить и рабо
тать по-прежнему. Многое 
надо менять, если мы хо
тим, нтобы страна не отста
ла. И нас не испугают труд
ности. Перестройка обнажи
ла накопившиеся проблемы. 
Понимая это, мы вырабаты
ваем меры для их решения.

Приветствую самое глав
ное, что здесь прозвучало: 
рабочие — за перестройку. 
Многие из вас высказали не
удовлетворение тем, что она 
идет медленно, что есть сбои, 
что кое-кто пытается встав
лять палки в колеса и что 
ЦК, правительство должны 
это видеть и действовать ре
шительно. (Аплодисменты).

Вот это — самое главное. 
То, что вы нам тут, как го
ворят, соли и перца подсы
пали, — это тоже хорошо. 
Значит, вы нам верите.

Мы, товарищи, в одной 
лодке. Мы все заинтересова
ны, чтобы это колоссальное 
предприятие — наша пере
стройка — удалось. Мы п|)о- 
сто обречены всеми силами 
добиваться успеха, ибо это
— наша судьба.

Вы посмотрите, что проис
ходит в стране. Все общест
во пришло в движение. На
род же не узнаешь! Все при
шло в движение, все меняет
ся, Перестройка набирает си
лу, народ, рабочие проявля
ют все большую требователь
ность и принципиальность. 
Но важно и другое: позицию 
надо занимать прочную, не 
сдавать, не паниковать, не 
отрабатывать, как говорят, 
назад. Мы не можем отсту
пать назад, мы не можем да
же остановиться. Надо, на
оборот, идти тверже вперед.

Сегодня мы — на пере
ломном этапе, ■у .нас есть все
— и плюрализм мнений, и 
гласность, внедряется хоз
расчет, но есть еще и старые 
командные методы работы. 
И люди все-таки преодолева
ют 'тяготы труднейшего пе
реходного периода. Это са
мый трудный период, когда 
мы приступили к делу. И 
то, что рабочий класс так 
стоит за перестройку, под
держивает ее, трудится с ка
ждым днем все эффективнее, 
компетентнее решает поли
тические и экономические 
задачи, — это, товарищи, 
нас всех воодущевляет. Вме
сте мы справимся, как бы 
ни было трудно.

Дело в том, что политику 
перестройки приняла стра
на. Это главное. Народ уже 
не допустит того, чтобы кто- 
то пустил наше дело по вет
ру. Перестройка наступает 
кое-кому на пятки, поэтому 
понятно их бурчание, недо
вольство. Все это встанет, 
товарищи, на свое место. Пе
рестройка — это для всей 
страны, для всего народа, 
для каждого человека. Она 
нужна с позиций больших и 
перспективных интересов. 
Пойдет в гору промышлен
ность, аграрный сектор, ста
нут развиваться сферы ус
луг, культуры и досуга — 
все это обернется .новыми 
жизненными условиями для 
народа. Пойдет перестройка 
в сфере международных от
ношений —опять же это бу
дет в наших интересах.

Теперь о кадрах. Специа
листы, знающие люди нам 
крайне нужны. Нужен каче
ственно новый кадровый кор
пус, который бы понимал пе
рестройку, воспринимал ее ду
шой, все свои знания отдавал 
делу обновления. Где захле
бывается наша перестройка? 
Где происходят сбои? Дейст
вительно, здесь товарищи 
уже говорили о правильности 
и своевременности принимае
мых в центре решений. Но 
где-то они на пути к трудо
вому коллективу так транс
формируются, что зачастую 
обескровливаются, выхола
щиваются. Кто-то чего-то вы
жидает, не хочет перемен. 
Будучи в Ленинграде, я 
сказал, что мы должны дать 
всем шанс. Дать время, что
бы все обдумать, взвесить. 
Мы такой шанс дали, това
рищи. Почти четыре года 
прошло. Сегодня мы почув
ствовали, что у вас терпе
ние на пределе, что мы под
час проявляем излишнюю 
терпимость.

Но давайте и поразмыш
ляем: кому в трудовом кол
лективе закон дает право ре
шать все кадровые вопросы? 
Вам. Где же совет трудового 
коллектива? Собирайтесь и 
решайте. Кстати, многие это 
делают. Так и действуют.

Мне об этом говорили, на
пример, на Надеждинском 
металлургическом заводе в 
Норильске. Надо смелее дви
гать экономическую рефор
му, тогда кадровый вопрос 
будет решаться быстрее. Что, 
к примеру, значит аренда? 
Это же — новая расстанов
ка кадров. На заводе, в це
хах, на уровне бригады. 
Есть структуры над предпри
ятиями, вот с этим должен 
разобраться центр. Мы это 
доведем до конца, товари
щи.

Есть кадры на уровне рай
она, города и т. д. Иной ни 
шатко ни валко отбывает 
на работе положенное время 
и доволен. Как говорят, хо
рошо устроился. Но вот мы 
проводим политическую ре
форму, посмотрите, какой в 
ходе ее формируется кадро
вый корпус, депутатский 
корпус? 'Уже сейчас ясно: Со
веты наши преобразятся. Да, 
всем будет нелегко, но народ 
разберется, найдет толковых, 
достойных людей, выдвинет 
их.

Кто-то здесь выступал, го
ворил: хорошие у нас подо
брались руководители на 
предприятиях. И так. навер
ное, многие могли бы ска
зать. Действительно, уже за 
эти годы стал формировать
ся хороший корпус. Я ду
маю, что. так будет и даль
ше.

Старыми методами paбo  ̂
тать было легче. Все было 
отработано: номенклатура — 
этого убрали, этого постави
ли. А перестройка сама вы
кристаллизовывает, кого со
хранить, а кого надо заменить. 
Сама выявляет людей, которые 
могут взять и повести дело. 
Хорошо помню, что раньше 
в сельском хозяйстве за 
пять лет состав руководите
лей колхозов и совхозов в не
которых областях менялся 
на 60— 80 процентов, 'Ну и 
что в результате — улучша
лось дело? Нет. Сама по се
бе смена ничего не дает. 
Нужна смена умная, на ос
нове того, как человек вос
принял перестройку, насколь
ко у него хватает компетен
ции в нынешних условиях 
оценить ситуацию, воспри
нять новые формы организа
ции труда и производства, 
как он ведет себя с людьми. 
Это вопросы, которые мы 
должны решить в рамках де
мократических процессов — 
и в сфере экономики, и в 
сфере политики.'''

Пока вы, товарищи, в со
ветах трудовых коллективов 
сами не будете решать кад
ровые вопросы с помощью 
парторганизации, с участием 
профсоюзов, по-нашему, по- 
социалистически, ничего не 
изменится. Хватит нам «ко
тов в мешках», которых за
возили в районы, в области. 
Наверное, будем, конечно, 
предлагать людей и со сторо
ны, это нормально. Где-то 
сформировался хороший че
ловек, опытный руководи
тель, его не надо отвергать. 
Но все-таки люди должны 
сами решать.

Как ни парадоксально, но 
сейчас нередко прогрессив
ным переменам в экономике 
противятся сами специали
сты и руководители. В чем 
дело? У нас был разговор 
об этом в Политбюро. В по
следние годы, когда в колхо
зах и совхозах, на предприя
тиях оклады специалистам 
повысились, да ‘ ПЛЮС за пе
ревыполнение они еще по
лучают по нескольку окла
дов в год, у них все про
блемы оказались решенны
ми. Ведь зарплата уже вы
ведена, гарантирована, не 
привязана к результата.м ра

боты. Она не стимулирует 
поиск новых форм хозяйст
вования, научно-технических 
решений, выход на высшую 
производительность труда. 
С внедрением же, скажем, 
аренды забот у специалиста 
прибавится, а прибавка к 
зарплате будет зависеть от 
результата.

Пусть умные, дельные 
специалисты зарабатывают 
столько, сколько им положе
но. Надо ценить таланты и ; 
знания, это в любом госу
дарстве самое главное. Аме
рика скупает по всему ми
ру «мозги», не жалеет де
нег на это. И мы должны 
всячески поднимать достоин
ство талантливого человека, 
того, кто действительно ра
ботает на народ, отдает ему 
силы и знания. И поощ
рять материально. Это, 
кстати, вполне укладывает
ся в рамки социалистиче
ского принципа: от каждого 

по способности, каждому 
— по труду. Пусть зараба
тывают. Но — чтобы дело 
двигалось. А  сейчас они не
редко зарабатывают, ничего, 
собственно, не меняя, дей
ствуя по-старому. Выходит, 
эта система устарела. Зна
чит, нам надо вместе об 
этом подумать.

Некоторые говорят, что 
теперь, когда хозяйства и 
предприятия на аренду пе
реходят, пусть сами люди 
ра.збираются, . кому какой 
устанавливать тариф. Они 
знают и доходы, и вклад 
каждого. Верно. Есть только 
один вопрос, связанный с 
социальными гарантиями. 
Это вытекает из природы 
нашей социалистической си
стемы. Должна быть гаран
тия государства, что мини
мальная зарплата при всех 
ситуациях и перипетиях у 
человека все-таки будет. Это 
надо обдумать и брать в 
расчет. У нас обязательно 
должна быть социальная за
щищенность трудового че
ловека. Так же, как бесплат
ная медицина, бесплатное 
образование. Но что касает
ся тарифа, разрядов, сдель
щины — это все надо по
смотреть. Не надо сейчас, с 
ходу, с маху решать. Когда 
выйдем на аренду широким 
фронтом, тогда многое и 
освоим, поймем. Вот сегод
ня выступал водитель-арен
датор товарищ Сысоев, Он 
рассказал о своей тарифной 
сетке. Есть арендованный 
автомобиль и, хоть ты име
ешь третий, хоть первый 
класс, — работай и делай 
дело. И уже другие отноше
ния. Другой уровень рабо
ты, отдачи. Все это требует 
обдумывания. И главное — 
не шарахаться из крайности 
в крайность.

Думаю, что мы подберем 
ключи к тому, чтобы стиму
лировать наши кадры для 
более энергичных и эффек
тивных действий по осуще
ствлению реформы. Наши с 
вами мнения совпадают. Ни 
мы здесь, в центре, ни вы, 
представители трудовых кол
лективов, не против того, 
чтобы люди зарабатывали— 
и руководители, и рядовые. 
Но пусть это будет на осно
ве движения вперед. На ба
зе новой системы производ
ственных отношений, в кото- ■ 
рых главны.м действующим 
лицом будет сам человек- 
труженик.

Дело, товарищи, будет 
всегда надежным и перспек
тивным, если рядом с но
вой системой экономических 
отношений будет идти науч
но-технический прогресс. За
хлебнется любая прогрес
сивная система, если не бу
дет опираться на научно- 
технический прогресс. Я, 
напрймер, считаю, очень 
серьезным вклад генераль
ного директора НПО 
«Квант» Ю. В. Скокова и 
его товарищей специалистов 
в дела объединения. Они 
решили, что каждые четыре 
года должны выходить на 
новую продукцию, на новую 
технологию. Иначе — пре
кращается рост предприя
тия, его доходов, захлебыва
ется дело. Большую работу 
провели эти товарищи. И я

это приветствую, поддер
жал их инициативу на го
родской партконференции.

Тема научно-технического 
прогресса неоправданно ма
ло поднимается в нашей 
прессе, в средствах массо
вой информации. А об этом 
надо писать и говорить.

Сегодняшний разговор 
еще раз показал, что на 
июньском (1987 г.) Плену
ме ЦК КПСС мы правильно 
определили и выделили жи
вотрепещущие, неотложные 
задачи: жилье, продовольст
вие и товары. Мы будем ос
новательно этим заниматься. 
В строительно-;жилищной 
программе нужно выходить 
на нестандартные решения 
за счет местной инициативы, 
за счет развертывания базы 
на местах. У нас сейчас бу
дет все упираться в строй
материалы, в строительную 
базу. Это уже видно. Это— 
критический пункт. Надо 
выходить из этого положе
ния,- выходить, высвободив 
инициативу людей через хо
зяйственный способ.

Что касается небольших 
предприятий, то объединяй
те свои усилия, объединяй
те средства — действуйте 
сообща. Только так, товари- 

, щи, всенародно, надо ре
шать эту проблему. А  то, 
что это можно, показал и 
Казахстан, и Орловская, 
Липецкая области, и другие 
регионы.

Потребительский рынок у 
нас в напряженном положе
нии. Гуляет огромная мас
са денег. Надо наращивать 
товарную массу, продоволь
ствие и промышленную 
продукцию. Й особенно — 
развивать сферу услуг. Не 
было внимания к этой сфе
ре. Мы пытались раньше 
решать проблему сбаланси
рованности рынка через 
винно-водочные изделия, че
рез импорт, рост цен на пу
шнину, на золото, но все 
это было не то. Сейчас взя
ли правильный курс — соз
давать базу для производ
ства товаров, крупную, сов
ременную отечественную ба
зу. Переоснащать легкую, 
пищевую, перерабатываю
щую промышленность, дви
гать сельское хозяйство, 
сферу услуг. Здесь возмож
ности безграничны, и будем 
активно искать подходы, ре
шения. Уже в этом году мы 
должны выйти на значитель
ный прирост товаров.

В нашей действительно
сти. товарищи, есть и про
явления групповых, эгоисти
ческих интересов. Пресса 
начала поднимать эти воп
росы. И правильно делает. 
Да, кое-кто думает: сорвал
сегодня куш, хорошо, завт
ра будет другой. Ухитрился 
сократить дешевую продук
цию, избавиться от нее, да
же если она нужна людям, 
и доволен. Нет, это проиг
рыш, товарищи. Это все 
равно вернется бумерангом 
к тебе самому — через ма
газин, через прилавок, через 
ателье и т. д. Поэтому уве
личение производства това
ров народного потребления, 
развитие сферы услуг— об
щая наша задача. Все долж
ны заниматься этим. Вот— 
настоящий, государствен
ный подход. И рабочий 
класс должен держать все 
это под контролем. Точно 
так же, как рабочий класс 
должен держать в поле сво
его зрения и вопросы рас
пределения. Мы доведем до 
конца вопрос о рабочем 
контроле, разработаем доку
мент, который бы давал 
полномочия рабочему конт
ролю, чтобы эта форма бы
ла действенной, ибо жулья 
у нас развелось немало.

И это тоже задача неот
ложная, вы правильно обра
тили внимание, что тут ну
жно проявлять больше 
жесткости, надо, чтобы за
коны действовали. Нам ну
жно усилить борьбу со все
ми негативными явления
ми, преступными элемента
ми, с теми, кто на человека, 
на собственность, личную и 
государственную, руку под- 
йимает, кто жульничает, мо
шенничает, тунеядствует.

Надо повести борьбу насту
пательно и решительно.

Перестройка качалась с 
постановки вопросов, про
блем, их обнажения. Мы и 
дальше будем познавать 
свое общество, углубляться 
в корня явлений, которые 
нас беспокоят. Но, товари
щи, перестройка состоится, 
достигнет успеха, если за 
постановкой проблем, за 
анализом последует конст
руктивная, трудная, напори
стая, живая работа.

Я должен повторить: кое- 
кто из работников и целые 
коллективы, да и некоторые 
органы прессы задержались 
на митинговом этапе. Шу
мим, братцы, шумим, и кое- 
что уже и прошумели. Уже 
своих упущений, упущений за 
годы перестройки у нас нако
пилось порядочно. Поэтому 
сейчас надо сделать упор на 
действительно практиче
скую работу, сейчас время 
праитической работы, сюда 
должно быть повернуто вни
мание и трудовых коллекти
вов, и органов управления, и 
партийных органов, и 
средств массовой информа
ции.

Думаю, правильными бы
ли замечания в адрес на
шей прессы. Принцип здесь 
должен быть таким: надо
сохранять критический под
ход к своей работе, к про
шлому, гласно решать все 
вопросы. Но дискуссия дис
куссии рознь. Что такое, к 
примеру, дискуссии о мно
гопартийности? Они бес
почвенны. Ведь можно и 
при трех-четырех партиях 
такой диктат держать, что 
никто и не пикнет. Не 
вздохнет свободно! Важно, 
чтобы атмосфера в обществе 
была демократической, что
бы действовали демократи
ческие институты, чтобы на
род реально мог принимать 
решения, держать дела под 
контролем, критиковать. 
Демократизация обществен
ной жизни, государственной 
жизни, гласность — вот 
главное. Партия будет ре
шительно идти этим путем, 
весь свой авторитет употре
бит на то, чтобы поддержи
вать эти процессы. Это зна
чит, что в рамках дшокра- 
тии мы должны отстаивать 
наши ценности, давать от
пор тем, кто нам мешает, 
кто подбрасывает всякие 
'надуманные, сомнительные 
идеи. Это делают люди без
ответственные, теоретически 
и политически несостоятель
ные.

Наша партия располагает 
большими возможностями. 
Она доказала свою силу, 
зрелость. Она является пар
тией, способной выдержать 
все испытания, взять на се
бя ответственность за все, 
что произошло и происходит 
в стране. Она предложила 
политику, отвечающую ко
ренным всенародным чаяни
ям и интересам, и будет эту 
политику отстаивать. И мы 
надеемся, товарищи, на дея
тельную поддержку рабочего 
класса. Это — его партия, 
она проводит и будет прово
дить его идеологию. Веяние 
допущенные прежде искрив
ления отбросим, преодоле
ем. Вас кровно беспокоит— 
это показала и нынешняя 
встреча — судьба партии, 
судьба страны, судьба со
циализма. Правильно. Это— 
ваша партия. Это — наша с 
вами партия! (Аплодисмен
ты).

Желаю всем вам успехов, 
желаю твердо держать пози
цию рабочего класса. Без 
твердой и решительной по
зиции рабочего кла'сса мы 
просто не сможем решить 
исторические задачи пере
стройки. Это — главное. 
Никакая политика ничего не 
стоит, если она не будет 
поддержана и реализована ' 
рабочим классом. Мы ви
дим, чувствуем такую под
держку. Мы от намеченного 
курса не отступам. И се
годняшняя встреча нас еще 
больше вдохновила, укрепи
ла в этом.

Всего вам доброго!
(ТАСС).

Товары — народу
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Цех товаров народного 
потреб.'1ения Заводского 
ЛПХ (управление топ
ливной промышленности) 
выпускает продукцию по
чти десяти наименова
ний, Большим спросом

населения пользуются
кадки, которые делают 
В. И. Казюков и Ю. М. 
Ожогов. Кроме того, Вик
тор Иванович и Юрий 
Михайлович мастерят 
для охотников и рыбаков
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Шк

неоольшие лодочки из 
досок. Эта продукция в 
■таежном краю тоже идет 
нарасхват.
Фото В. Кровельщикова.

Парабельский район.

СПРАШМВАИТЕ-
OTBE4AEIVI

—  Взятая из крана питье
вая вода некоторое время 
сохраняет белый цвет, пока 
нз нее не выйдет, образуя 
пузырьки, какой-то газ.

Вредна ли для здоровья 
такая вода?

Л. Ш ИКАНОВ.
г. Томск.

Отвечает главный врач 
горсанэпидстанции В. К. 
Кондратьев:

— Газ, выделяемый из 
водопроводной воды, при от
стаивании, является обыч
ным атмосферным воздухом, 
растворенным в воде при 
высоком давлении. На каче
ство и ее свойства влияния 
не оказывает.

■ ♦
—  Где можно покрасить 

шкурки из натурального ме
ха, в частности овчины? Я

обраща.тся в химчистку, но 
получил отказ.

Н. ПОПОВ.
г. Томск.

Отвечает начальник обла
стного управления. бытового 
обслуживания населения 
Б. П. Степанов:

— Фабрика химчистки и 
крашения оказывает более 
40 видов услуг, в том числе 
крашение полушубков, тулу
пов, спорок шубных изделий 
государственной выделки. 
Меховые изделия и шкуры, 
выделанные в домашних ус
ловиях, крашению не подле
жат. Это вызвано тем, что 
дубление в домашних усло
виях обычно осуществляют 
подручными средствами, 
при проверке на сваривае
мость они выдерживают 
температуру не более 20 
град.усов. а крашение про
изводится . при температуре 
60—65 градусов.

—  Когда будет начато 
строительство трамвайной 
линии: центр —  улица Ми

чурина и троллейбусный 
маршрут пл. Южная— улицы 
Киевская —  Смирнова?

Я. ЛОГИНОВ.
г. Томск.

Отвечает заместитель 
председателя горисполкома 
В. В. Гончар:

— Строительство трам
вайной линии ул. Пушкина 
— ул. Мичурина планиру
ется в тринадцатой пятилет
ке. Решение вопроса связа
но с трудностями прохожде
ния линии через путепровод 
по ул. Пушкина, который 
сегодня не обеспечивает 
прокладку трамвайных путей 
и требует расширения.

Строительство троллей
бусного маршрута пл. Юж
ная — ул. Смирнова пла
нируется начать также в 
тринадцатой пятилетке. В 
настоящее время выполнено 
технико-экономическое обо
снование вариантов прохож
дения троллейбусной линии.

—  На каких условиях 
потребкооперацией закупа

ется у населения и продает
ся мясо?

Е. АШ ЕВ.
Тегульдетоний район.

Отвечает заместитель 
председателя правления обл
потребсоюза Е. М. Кульбац- 
кая:

— В соответствии с по
становлениями ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР от 
25.02.61 г., от 13.04.67г. и 
от 7.01.82 г. об увеличе
нии потребкооперацией за
купок сельхозпродуктов в 
личных подсобных хозяйст
вах граждан и расширении 
торговли в городах и про
мышленных центрах стра
ны организациям и пред
приятиям потребительской 
кооперации разрешено про
изводить закуп излишков 
сельхозпродуктов у населе
ния по ценам договоренно
сти и реализовать их не вы
ше цен рынка с учетом из
держек обращения и прибы
ли по торговой и заготови
тельной деятельности. По
рядок ценообразования при 
закупках сельскохозяйст

венных продуктов утвержден 
постановлением правления 
Центросоюза от 12.08.82 г. 
за № 348. На основании 
указанного постановления 
правлением Тегульдетского 
райпо утверждены цены коо
перативной торговли: за 1
килограмм говядины 5 руб
лей 80 копеек (с учетом за
купочной цены 4 рубля за 1 
килограмм, которая сложи
лась, исходя из спроса и 
предложения, и планового 
уровня рентабельности и из
держек обращения). Реали
зовать же мясо ниже ут
вержденной цены в новых 
условиях хозяйствования 
кооперация района не имеет 
возможности, так как это 
повлечет за собой большие 
убытки, В Томске потреб- 
общество реализует мясо по 
цена.м ниже сложившихся за
купочных цен и ежегодно 
несет убытки от этого, кото
рые возмещаются за счет 
средств городского бюджета.

Продажа мяса организа
циями потребкооперации 
производится без сортового 
разруба.
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Недавно ( «Новый
мир», 1988, №  8) опуб
ликованы письма видно
го русского поэта Н. А . 
Клюева, написанные в 
Колпашеве и Томске. 
Публикация заканчивает
ся словами: «Очевидно,
установление точных да
ты и места его кончи
ны —  дело будущего». 
Члены томского нстори- 
ко-просветительского об
щества «Мемориал» 
предприняли необходи
мые поиски.

Алексеевич Клюев!
Правда, у следователей, 

не все сходилось до конца. 
Судите сами. Поэта, вы
сланного в июне 1934 года 
на пять лет по статье 
58— 10 в Колпашево и пе
реведенного осенью того же 
года в Томск, арестовали 5 
июня 1937 года (в публика
ции «Нового мира» указа
на другая дата ареста). 
Санкцию на арест ссыльно
го гражданского человека 
дал npoKj^pop воинской час
ти. А единственный вопрос.

дователь записал в анкете 
1870 г. — еще одно свиде
тельство «тщательности» ве
дения дела) руководить анти
советской организацией в 
Сибири. Логика в ду.хе те
орий академика Вышинско
го!

Четыре месяца поэта, так 
сказать, «не беспокоили» 
и лишь 9 октября 1937 года 
состоялся второй допрос. Он 
и был последним. Вот тут- 
то ему и было предъявлено 
обвинение в том, что он, 
Клюев, еще в 1934 году был

S  ■ ■

Последние страницы биографии Николая Клюева
Сталинская теория

обострения классовой борь
бы. как и всякая теория, 
требовала практического 
подтверждения. Надо было 
найти факты, и я легко 
представляю себе чувства 
лкздей — не .могу назвать 
их святым для .меня словом 
«чекисты», — обнаружив
ших в Сибири хорошо за
конспирированную мощную 
повстанческую организацию 
«союз спасения России», 
руководимую из-за рубежа 
«Российским общевоинским 
союзом». Задача организа
ции — с начало.м войны 
фашистских государств про
тив ■ СССР поднять воору
женное восстание, сверг
нуть Советы, восстановить 
на престоле династию Рома
новых.

«Красное знамя» 14 де
кабря 1988 года рассказало 
об одном ИчЗ «активистов» 
«Союза спасения» — .мало
грамотном шегарском кре
стьянине А. Ф. Гончарове. 
Таких, как Архип Федото
вич, было немало, но в 
большинстве своем на роль 
руководителей «солидной» 
организации они никак не. 
годились — это было ясно 
даже работникам НКВД. 
И вдруг — такая удача! — 
одним из руководителей и 
идейных вдохновителей
«союза спасения России» 
оказался нзягстш.и') тогда 
всей стране поэт Николай

заданный арестованному на 
первом допросе, состоявшем
ся на другой день, звучал 
примерно так: «За что вы
были арестованы в Москве 
и осуждены в ссылку?».

Судя по протоколу допро
са, Клюев ответил: «Прожи
вая в г. Полтаве, я написал 
поэму «Погорельщина», ко
торая впоследствии была 
празнана кулацкой, я ее ра- 
рпространял в. литературных 
кругах в Ленинграде и 
Москве. По существу эта 
поэма была с реакцион
ным антисоветским направ
лением, отражала кулацкую 
идеологию». Насчет «суще
ства» сегодняшний читатель 
может судить сам: поэма
опубликована в 1987 году, 
но я никогда не поверю, что 
Н. А. Клюев мог сказать 
об «отражении кулацкой 
идеологии». Не его этб 
мысль.

Но суть даже не в этом. 
Никогда не состоявший нив 
каких партиях, никогда не 
служивший ни в каких ар
миях, никогда не запимав- 
шийся никакой общест- 
венно-политичебкой деятель
ностью, к тому же тяжело 
больной (как известно, он 
имел порок сердца и был 
разбит параличом) Н. А. 
Клюев, выходит, ждал 
ссылки в Сибирь, чтобы на 
старости лет (он родился в 
1887 году, но, видимо, вы
глядел так плохо, что сле-

. V

завербован в «союз спасения 
России», является .«актив
ным сектантским идеоло- 
гол)» этой организации, не
посредственно осуществлял 
и направлял колтрреволюци- 
онную деятельность духо
венства и церковников.

К чести Николая Алексе
евича, виновным он себя не 
признал, заявив, что «ни в 
какой контрреволюционной 
организации не состоял, к 
свержению Советской влас
ти не готовился». Более то
го, когда в конце допроса 
ему был задан вопрос о 
том, ч7о он может правди
во сообщить об организации 
(читай: кого он может
оболгать и оклеветать), 
Клюев отказался от даль
нейших показаний.- В тот 
же день ему было объявле
но о завершении следствия, 
а 13 октября 1937 года 
«тройка» управления НКВД 
Новосибирской области вы
несла постановление о рас
стреле Клюева Н. А. и кон
фискации лично принадле
жащего ему имущества. 
Им^чцество это состояло из 
изъятых при аресте рукопи
си (тетради) на четырех 
листах, шести страниц от
дельных рукописей, девяти 
разных ктгиг и удостовере
ния личности, выданного 
Томским горотделом НКВД. 
С этим удостоверением по
эт обязан был 1 и 20 числа 
каждого месяца являться в

НКВД на регистрацию. 
Судьбу рукописей Николая 
Алексеевича установить по
ка не удалось и, по всей ве
роятности, уже не удастся. 
Не удастся установить и 
места расстрела и захороне
ния. Более того, в самом 
документе о приведении 
приговора в исполнение, 
подписанном какой-то не
разборчивой закорючкой, 
указано, что расстрелян он 
23— 25(!) окт^ря 1937 го
да.

А через двадцать три го
да Военный трибунал Си
бирского округа полностью 
реабилитировал Николая 
Алексеевича Клюева, реаби
литировал за отсутствием 
состава преступления. Не 
мог состоять поэт в «Союзе 
спасения России», ибо не 
было такого «союза» ни в 
Томске, ни в Сибири. Он 
существовал только в вос
паленном воображении вер
ных учеников Ежова.

Что остается добавить?
Восстановление истины — 
дело всегда непростое, но 
оно нам необходимо, как 
необходимо и доведение его 
до логического завершения 
в каждом отдельном случае. 
Большую работу про
водят сотрудники управ
ления КГБ по Том
ской области. По отно
шению к такому значитель
ному поэту, каким был Ни
колай Алексеевич Клюев, 
итог работы не только в 
том, чтобы сделать достоя
нием литературной общест
венности ранее неизвестные 
факты его биографии. На
верное, Томский гориспол
ком мог бы рассмот{югь во
прос об установлении мемо
риальной доски на одном из 
домов, где провел послед
ние годы жизни Н. А. Клю
ев. Это дело горькой нашей 
чести, чести города, в земле 
которого покоится прах вы
дающегося русского поэта. 
И пусть гонорар за этот 
материал —; я прошу пере
числить его на счет 
№ 2700905 областного уп
равления Жилсоцбанка — 
послужит вкладом на соору
жение знака памяти.

Дума1р, что нашим лите
раторам, работникам ис
кусства, почитателям оте
чественной истории и поэ
зии стоит подготовить и 
провести благотворительный 
историке - литературный 
вечер памяти Николая 
Алексеевича Клюева.

Л. ПИЧУРИН, 
председатель совета 
Томского историке^ 

просветительского об
щества «Мемориал».

Н А  Н О В О Й  Т Р А С С Е
Сильный мороз не внес коррективы в состав участни

ков мотокросса, который проходил в прошедшее воскре
сенье на новой спортивной трассе, подготовленной мо
тогонщиками спортивного клуба «Янтарь». В пяти клас
сах мотоциклов приняло участие около 150 спортсменов. 
Интересная и по настоящему захватывающая борьба раз
вернулась в классе мотоциклов с рабочим объемом до 
125 куб. см, где стал победителем Алексей Половников 
(«Янтарь»), и среди гонщиков, стартовавших на мотоцик

лах с колясками, где победа досталась экипажу С. Крас
никова—  Б. Хоруженко (автобаза «Томскстройтранса»Ь В 
классах мотоциклов 250  в  35 0  куб. см по№ду одержали 
С. Сокирко («Янтарь») и В. Килин (ТГУ).

Командное первенство присуждено спортивно-техниче
скому клубу Советского ДОСААФ  г. Томска.

Д. П АРАМ ОНОВ, 
главный судья соревнований, 

мастер спорта СССР.
Спорт

ЗАВТРА-БОЛЬШОЙ ФУТБОЛ
ме, «Янтарь» так и не смог, 
не хватало у команды дис
петчера, не было продуман
ной организации атак. Сбор
ная ТГПИ в матче с «До
рожником» добилась непро
стой победы (1:0) и теперь, 
в субботнем полуфинале на 
«Манометре» встретится (в 
11.30) с «Юпитером».

У ветеранов ключевым 
был матч «Томич» — «Авто
мобилист», в котором вете
раны мастеров («Томич») 
победили со счетом 2:0.

Ждем болельщиков в вы
ходные на стадионе «Мано
метр».

С. СВЕТЛОВ.
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Пробил час финалов! Тур
нир по зимнему футболу на 
призы газеты «Молодой ле
нинец» и ДФСб профсоюзов 
вышел на финишную пря
мую. 19 февраля на стади
оне «Манометр» состоятся; 
финальный матч команд вто
рой группы (11.00), заклю
чительная встреча турнира 
ветеранов «Манометрист» — 
«Томич» (12.00), решающий 
матч команд сильнейшей 
первой группы (13.30).

Вступило в силу суровое 
правило олимпийской систе
мы: «проиграешь — выбы

вай», и число претендентов на 
призы стало стремительно со
кращаться, И вот осталось по 
четыре претендента. В са
мой массовой группе (за пле
чами у команд уже по 15 — 
16 игр) в полуфиналах встре
чаются «Ротор» (ПО «Сиб- 
электромотор») — ТГПИ-2 и 
«Старт» (трест «Спецстройме- 
ханизация») — совхоз «Том
ский».

В группе сильнейших «Ма
нометрист» обыграл сильную 
команду ТИСИ — 1:0. У 
студентов, правда, отсутст
вовало три сильнейших игро

ка, уехавших на сборы 
с командой мастеров. Судьбу 
матча решил дальний удар, 
заставший врасплох вратаря. 
В субботу «Манометрист» 
(напомним, летний чемпион 
области) принимает на сво
ем стадионе и «Торпедо» 
(ГПЗ-5). Полуфинальный 
матч начнется в 13.00.

Фаворитом — по составу, 
по результатам последних 
лет — в матче «Янтарь» — 
«Юпитер» считалась первая 
команда. Но отыграть гол, 
пропущенный в первом тай-

Т е л е в и д е н и е
ПЯТНИЦА, 17 фмраля  
ПЕРВАЯ. ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 т- <120 минут». 8.35 —

«Уйгурские узоры». 9.00 — 
«Фильм — детям». «Азиз» («Уз- 
бекфильм»,. 1977 г.). 10.10 —
«Институт человека». 11.10 — 
Новости. 11.20 — «Легенда и 
быль о Дашковой». Докумен
тальный телефильм.

С 12.25 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 —

«Прожектор перестройки». 15.50 
— «Пока кочуют олени». Доку
ментальный фильм 16.20 — 
«Ребятам о зверятах». 16.50 — 
«Веселые старты*. 17.35 
«Власть — Советам!» 1805 —
«Философские беседы». 18..50 — 
«Сегодня в'мирс*. 19.05 - Ми

нуты поэзии. 19.10 — «Объяв
лено убийство». 2-я и 3-я се
рии. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки», 21.45
— «Это было../ было...». 22.00
— «Взгляд». 23.30 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира. 10 км. 
Женщины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «Меч победы». На
учно-популярный фильм. 8.35, 
9.35 — Природоведение. 2-й 
класс. 8.55 — «Впечатление». 
Научно - популярный фильм. 
9,05 — Английский язык. 1-й 
год обучения. 10-.05 — «Дом в 
квартире». О ленинградской се
мье художников. 10.35. 11.35— 
История. 4-й класс. 11.05 —
Английский язык. 2-й год обу. 
чения. 12.05 — «Ягуар». Худо
жественный фильм. 13.30 —

Новости. 13.40 — Ритмическая 
гимнастика. 14.10 — «Парламен
теры». Документальный фильм. 
14.30 — Поет камерный хор 
«Гаудеамус».

С 15.00 до 18.00 — перерыв.
ТОМСК

18.00 — Фортепьянные кон
церты С. Прокофьева и С. Рах
манинова. 19.00 — «События 
недели». 19.20 — «Прямая ли
ния». На вопросы телезрите
лей отвечают работники уго
ловного розыска. Ведет пере
дачу зам. начальника УВД 
Томского облисполкома В. М. 
Миронер.

'  МОСКВА
20.00 — «Ьпокойной ночи, 

.малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Прямая линия». 
Продолжение.

Понедельник, 2 0  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Впервые на эк
ране ЦТ». Художественный фильм <Си- 
бириада». Фильм 1-й. 9.45 — Мульт
фильмы. 10.15 — «Веселые старты». 11.00
— Повести. 11.10 — «Очевидное — неве
роятное».

С 12.10 до 15.30 — перерыв.
13.30 — Новости. 15.40 — Навстречу 

выборам. 15.50 — Документальные филь
мы телевизионных студий страны. 16.20
— Играет Б. Феоктистов (балалайка). 
16.40 — «В страну вулканов за зеленым 
голубем». Документальный телефильм.
17.00 — «Детский час». 18.00 — «Агро». 
Тележурнал. 18.30 — Минуты поэзии. 
18.35 — К. Сен-Санс. Концерт № 2 для 
фортепиано с оркестром. 19.00 — «Кур
сом XIX партконференции». «Что такое 
концерн?» 19.30 — «Еще раз про лю
бовь». Концерт. 19.50 — Р. Солнцев. 
«Трое на красном ковре». Встреча 2-я. 
Премьера телеспектакля. 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — Навстречу выборам. 21.45
— Премьера документального фильма 
«Маршал Рокоссовский. Жизнь и вре
мя». 23.15 — «Сегодня в мире». 23.30— 
Лыжный спорт. Чемпионат мира. 15 км.MVH(4HHbI

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Немая 
музыка пещер». Научно - популярный 
Фильм. 8.35, 9.35 — История. 8-й класс.
9.05 — Итальянский язык. 10.05 — «Наш 
сад». 10.35, 11.35 — История. 5-й класс.
11.05 — Приложение к «Телеэко». 12.05
— «День командира дивизии». Художе
ственный фильм с субтитрами. 13.35 — 
Новости. 13.45 — «В согласии с приро
дой». Кинопрограмма. 14.15 — Легкая ат
летика. Чемпионат Европы.

С 14..50 до 18.30 — пеоерыв.
ТОМСК. 18.30 — Документальный

фильм «Ржавчина». 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «События. Встречи. Мне
ния». Ппограмма для молодежи.

МОСКВА 20.00 — «Спокойной ночи,
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». Продолжение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — «Всем — 
спасибо...». Художественный телефильм. 
(«Экран», 1981 г.). 23.20 — «Утренняя
почта».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.05
— Новости. 17.15 — «Всем — спасибо...». 
Художественный телефильм. 18.50 — 
Лыжный спорт. Чемпионат мира. Прыж
ки с трамплина. 19.20 — «За безопас
ность движения». 19.25 — «Рождение 
песни» (Киев). 20.00 — «Спокойной но
чи. малыши!» 20.15 — Легкая атлетика. 
Чемпионат Европы.

Вторник, 2 1  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Сибириада». 
Фильмы 1-й и 2-й. 10.45 — «Это было... 
было...». 11.00 — Новости. 11.10 — «Дет
ский час». 12.10 — «Трое на красном 
ковре». Встреча 2-я. Телеспектакль. 13.20
— Лыжный сЯорт. Чемпионат мира. 15 
км. Мужчины.

С 14.05 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Навстречу 

выборам». 15.55 — Народное творчество. 
16.25 — Мультфильм. 16.45 — «Здравст
вуй. музыка!» 17.30 — «Объектив». 18.00
— Концерт. 18.20 — «Это вы можете».
18.50 — «Сегодня в мире». 19.05 -— 
«Власть — Советам!» Телемост Москва— 
Одесса — Череповец. О ходе предвыбор
ной кампании. 19.50 — «Сибириада». 
Фильм 1-й. 21.00 — «Время». 21.30 —
«Навстречу выборам». 21.40 — Концерт 
народного артиста СССР Л. Сметаннико- 
ва. 22.35 — «Встреча с прессой». СЭВ на 
современном этапе. 22.50 — «Сегодня в 
мире». 23.05 — Лыжный спорт. Чемпи
онат мира. 15 км. Женщины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Певец
Красной Армии». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — География. 7-й
класс. 9.05 — Французский язык. 1 -й 
год обучения. '10.05 — Учащимся ПТУ. 
Астрономия планеты. 10.35, 11.40 — Ис
тория. 6-й класс. 11.00 — Французский 
язык. 2-й год обучения. 11.30 — «Крис
таллы». Документальный фильм. 12.05— 
«Всем — спасибо...». Художественный 
телефильм. 13.40 — Новости. 13.50 — 
Ритмическая гимнастика. 14.20 — «У за
сыпанного колодца». Документальный 
фильм. 14.35 — Концерт.

С 15.15 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — «Служу Со

ветскому Союзу!» 18.15 — Мультфильм. 
18.30 — «Сиваш; проблемы и перспекти
вы».

ТОМСК. 19.00 — «Дейь области». 19.15
— «Перестройка в строительстве». Ко
оперативная аренда в «Томлесстрое».

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Высоким слогом рус
ского романса». Исполняет народная ар
тистка Каракалпакской АССР солистка 
Томской филармонии Э. Хабибуллина.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.30 —
«Навстречу выборам». 21.40 — Экрани
зация произведений А. П. Чехова. Худо
жественные фильмы «Шуточка». («Мос- 
4>ильм», 1956 г.), «Сапоги» («Мосфильм». 
1957 г.), «Медведь» (1938 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 10.00
— Ритмическая гимнастика. 19.30 — 
Программы-лауреаты VIII Всесоюзного 
Фестиваля молодежных программ во 
Львове: «Темная лошадка* (Кемерово).
20.00 — «Спокойной ночи. малыши!». 
20.15 — «Далекое — близкое». Кинопро
грамма. 20.50 — И. Штраус. Вальс на 
темы из оперетты «Цыганский барон».

Среда, 2 3
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Сибириада». 
Фильмы 2-й и 3-й. 10.45 — Новости. 10.55
— «Вокруг света».

С 11.55 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.45 — «Прожектор 

перестройки». 15.55 — Концерт. 16.45 — 
«Танзиля». Документальный телефильм. 
16.55 — «Детский час». 17.55 — Прог
ресс. Информация. Реклама. 18.40 — «Се
годня в мире». 18.55 — Встреча с заме
стителем главного редактора газеты 
«Правда» доктором экономических наук 
профессором Д. В, Валовым. 19.55 — «Си
бириада». Фильм 2-й. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Прожектор перестройки». 21.45

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

« in iH im n m iim n im n n iH iim in m iiii
— К 120-летию со дня рождения Н. К. 
Крупской. Художественный фильм «На
дежда». 23.15 — «Сегодня в мире». 23.30
— Лыжный спорт. Чемпионат мира. 15 
км. Мужчины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — Домаш. 
няя академия. 8.45, 9.35 — «Окружа- 
ющий нас мир». 2-й класс. 9.05 — Не
мецкий язык. 1-й год обучения. 9.55 — 
«Светильники Эрмитажа». Документаль
ный фильм. 10.05 — Учащимся ПТУ. Эти
ка и психология семейной жизни. 10.35,
11.35 — Физика. 6-й класс. 11.05 — Не
мецкий язык. 2-й год обучения. 12.05 —̂ 
«Солдаты на пенсии». Документальный 
фильм. 12.35 -— «Каратаи». Телеочерк.
12.55 — Новости. 13.05 — Концерт. - 13.50
— «Маршал Рокоссовский. Жизнь и вре
мя». Документальный фильм.

С 15.20 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — Экранизация 

произведений А. П. Чехова. «Шуточка». 
«Сапоги». «Медведь».

ТОМСК. 18.4о — «Сын двух народов». 
Документальный фильм. 19.00 — «День 
области». 19.15 — «Томску — чистый 
воздух».

МОСКВА. 19.55 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.10 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Встреча с кандидатом в 
народные Депутаты СССР М. Н. .Лицке- 
вич. «Прямая линия*.

МОСКВА. 21.00 — «Время», 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 — «По 
Енисею». Документальный телефильм.
21.55 — Спортивная программа.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.40
— «Дело, которого могло не быть» 
(Ташкент). 19.10 — Футбол. Товарищеская 
встреча. Сборная Болгарии — сборная 
СССР. В перерыве (19.55) — «Спокойной 
ночи, малыши!»

Четверг, 2 3  февраля
ДЕНЬ СОВЕТСКОЙ АРМИИ И ВОЕННО- 

МОРСКОГО ФЛОТА
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Сибириада». 
Фильмы 3-й и 4-й. 10.50 — Новости. 11.00
— «Не могу не петь». Очерк-концерт.
11.35 — «Володькина жизнь». Художест
венный телефильм. 1-я серия—«...И дет
ство. и юность». 2-я серия — «...И к зре
лости путь». 13.45 — Лыжный спорт. 
Чемпионат мира. 15 км. Мужчины. 14.30
— Мультфильмы. 15.10 — Новости. 15.20
— «Навстречу выборам». 15.30 — О III
Всесоюзном фестивале самодеятельного 
художественного творчества. 16.00 —
Концерт дважды Краснознаменного ака
демического ансамбля песни и пляски 
Советской Армии им. А. В. Алекейндро- 
ва. 16.55 — Е. Носов «Красное зияо По
беды». 17.55 — День Советской Армии и 
Военно-Морского Флота, Выступление 
первого заместителя министра обо)зоны 
СССР — начальника Генерального шта
ба Вооруженных Сил СССР генерал-пол
ковника М. А. Моисеева. 18.10 — «Власть
— Советам!» 18.40 — «Сегодня в мире».
18.55 — «Мы расстаемся, чтобы встре
титься вновь...*. Песни и романсы К. Ван- 
шенкина и Я. Френкеля. 19.45 — «Сиби
риада». Фильм 3-й. 21.00 — «Время».
21.35 — «Навстречу выборам». 21.45 — 
«Сибириада». Фильм 4-й. 22.45 — «Се
годня в мире». 23.00 — Лыжный спорт. 
Чемпионат мира. Эстафета 4 x 5  км. Жен
щины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Летать 
и верить». Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — М. Горький. «Песня о Соко
ле», «Песня о Буревестнике». 9.05 — Ис
панский язык. 1 -й год обучения. 10.05— 
Учащимся ПТУ. Общая биология. 10.35,
11.35 — Биология. 7-й класс. 11.05 —
Испанский язык. 2-й год обучения. 12.05
— Концерт ансамбля Северного флота. 
13.15 — Новости. 13,25 — Народный ху
дожник СССР А. Мыльников. 13.55 — 
А. Дударев. «Рядовые». Фильм-спек
такль Белорусского государственного 
академического театра им. Я. Купалы. 
16.10 — «Концерт без публики». 16.40 — 
Новости. 16.50 — Баскетбол. Чемпионат 
США среди профессионалов НБА. 17.50
— Мультфильмы.

ТОМСК. 18.25 — К Дню Советской Ар
мии и Военно-Морского Флота. Кинопро
грамма, 19.00 — «День области». 19.15— 
«Зажечь свою звезду». 19.55 — «Госстрах 
предлагает...».

МОСКВА. 2О4Ю — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «События. Встречи. 
Мнения». «Прямая линия» молодежной 
редакции и облвоенкомата.

МОСКВА. 21.00 — «Время*. 21.35 — 
«Навстречу выборам». 21.45 — «Юрма
ла-89». Нейтральный этап конкурса. 

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.25
— Лыжный спорт. Прыжки с трамплина.
18.55 — «Железный дождь». Художест
венный телефильм. («Лентелефильм», 
1987 г.). 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Киножурнал «Восточная 
Сибирь». 20.30 — «Спорт и личность». 
Владимир Сальников.

Пятница, 2 4  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Сибириада».

Фильм 4-й. 9.35 — Времена года. Ю.,35 — 
Новости. 10.45 — «Детский час». 11.45 — 
«Бабушкин сундук*. 12.15 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира. Эстафета 4 у 5  
км. Женщины.

С J3.00 до 15.30 — перерыв. _
15.30 — Новости. 15.45 — «Выставка 

девяти художников*. 16.15 — «Ритмы 
праздников*. Выступление фольклорного 
ансамбля «Шалола» Узбекской ССР. 16.30
— «На арене цирка — клоуны». 17.00 — 
«...До шестнадцати и старше». 17.40 — 
Интерсигнал. 18,10 — «Песня далекая и 
близкая». 18.45 — «Сегодня в мире».
19.00 — Мультфильм. 19.15 — «Пере
стройка: проблемы и решения», 20.45 — 
Народные мелодии. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Михаил Михайлович Громов». 
Документальный фильм. 21.55 — «Это 
было... было...». 22.15 — «Сегодня в ми
ре». 22.30 -г- «Молодое кино». О молодых 
кинематографистах, их дебютных и дип
ломных работах. 00.00 — Лыжный спорт. 
Чемпионат мира. Эстафета 4 у  10 км. 
Мужчины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Класс*. 
Научно-популярный фильм. 8.35. 9.35 — 
К. Г. Паустовский. «Мещерская сторона». 
9.05 — Английский язык. 1-й год обуче
ния. 10.05 — Учащимся ПТУ, Физика. 
10.35, 11.35 — Окружающий нас мир. 
1-й класс. 10.55 — «Защищая небо Ро
дины». Документальный фильм. 11.05 — 
Английский язык. 2-й год обучения. 11.55
— «Шуточка». «Сапоги». «Медведь». Ху
дожественные фильмы. 13.20 — Новости.
13.30 — Ритмическая гимнастика. 14.00
— «Зеленый пропуск». Документальный 
Телефильм.

С 14.30 до 17.05 — перерыв.
17.05 — Новости. 17.15 — «Фестиваль

ный экран». Томская. Волгоградская, 
Саранская студии телевидения.

. ТОМСК. 18.15 — Документальный
фильм. 18.35 — «Служба «01». 19.00 — 
«События недели». 19.20 — «Тепло на- 
рымскоЙ земли». Встречи в совхозе «На- 
рымский».

МОСКВА, 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — Всесоюзная конферен
ция по ВВК в Томске.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«До Луны рукой подать». Художествен
ный телефильм. 1 -я и 2-я серии.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 18.15 
.— Ритмическая гимнастика. 18.45 — «Зо
на». Документальный фильм. 19.00 — 
«Иного не дано». О- работе уголовного 
розыска МВД СССР. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.15 — «Музыка горо
да». Передача из Риги.

Суббота, 2 5  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — «Наш сад». 9.05
— «Самая маленькая большая страна».
Телеочерн о Кувейте. 9.55 — «Человек. 
Земля. Вселенная». 10.55 — «В странах 
социализма». 11.25 — «15 минут из жиз
ни женщины». 11.40 — «В мире живот
ных». 12.40 — Мультфильмы. 13.10 — 
«Сегодня в мире». 13.25 — Фильмы с 
участием народного артиста СССР А. Па
панова. «Белорусский вокзал» («Мос
фильм», 1970 г.). 15.00 — «Разговор по 
существу». О встречах кандидатов в 
народные депутаты СССР с избирателя
ми. 16.15 — «Спорт для всех». 16.30 — 
«Музыка в эфире». 18.30 — «9-я сту
дия». 19.30 — Кинопанорама. 21.00 —
«Время». 21.35—«Оранжевый микрофон».
22.50 — Спутник телезрителя. 23.10 —
Новости. 23.15 — «Валерий Леонтьев в 
Лужниках». Эстрадная программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8,15 — «Сель
ский час». 9.15 — «Державы вечная лю
бовь. Московский Кремль». Фильм 5-й — 
«Оружейная палата». Фильм 6-й — «Ис
кусство русского ювелира». 10.15 — 
«Единица с обманом*. Художественный 
Фильм для детей с субтитрами. 11.30 — 
Прогресс. Информация. Реклама, О но
вейших технологиях стран Западной 
Европы. 12.15 — К Дню образования 
Грузинской ССР. Документальные теле
фильмы «Мы — шахтеры*. «Возвраще
ние чемпиона». 13.00 — Хоккей. Чемпио
нат СССР. «Химик» — «Динамо» (Моск
ва). 14.45 — «Телевизионный музыкаль
ный абонемент». 15.35 — А. Гилязов. 
«Три аршина земли». Фильм-спектакль 
Государственного академического Татар
ского драматического театра нм. Г. Ка-

, мала. 17.45 — Премьера документально
го фильма «Временщики». 18.00 —
Мультфильмы. 18.30 — «Телевизионное 
знакомство*. Юрий Никулин. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
«...До шестнадцати и старше*. 21.00 , — 
«Время». 21.35 — Лыжный спорт. Чем
пионат мира. 30 км. Женщины.

Воскресенье, 2 6  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— Новости. 8.15 — Ритмическая гимна
стика. 8.45 — Тираж «Спортлото». 9.00-* 
«С утра пораньше». Развлекательно-по
знавательная передаче для детей. 10.00
— «Служу Советскому Союзу!» 11.00 — 
«Утренняя почта». 11.30 — «Клуб путе
шественников». 12.30 — Детская инфор
мационно - публицистическая програм
ма. 14.00 — «Музыкальный киоск». 14.30
— «Здоровье». 15.15—«Играй, гармонь!»
Передача из Краснодара. 16.35 — «На
дежда Крупская. Воспоминания о жиз
ни». Документальный фильм. 16.55 —
Мультфильм. 17.00 — «Сельский час».
18.00 — Международная панорама». 18.45
— «Рабыня Изаура». Телевизионный мно
госерийный художественный фильм. 6-я 
и 7-я серии (Бразилия). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Здравствуйте, доктор!».
21.50 — «Космический теледукцион». 
00.20 — Новости. 00.25 — «Мастера опер
ной сцены».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— На зарядку становись. 8.15 — «До
Луны рукой подать». 1-я и 2-я серии.
10.30 — «Клуб путешественников». 11.30
— Выступление Камчатской хоровой ка
пеллы. 11.45 — По страницам литератур
но-художественного видеоканала. 13.30— 
«Когда поют солдаты». 16.30 — Лыжный 
спорт. Чемпионат мира. 50 км. Мужчи
ны. Хоккей. Чемпионат СССР. ЦСКА — 
«Спартак». 19.15 — «Музей на Делегат
ской». «Путешествие из Италии в Рос
сию». 19.45 — Поет и танцует молодость.
20.00 — «Спокойной ночи, малыши!»
20.15 — Конькобежный спорт. Чемпионат 
мира. Спринт. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Здравствуйте, доктор!», 21.50—«Однажды 
в декабре». Премьера художественного 
телефильма. 23.00 — Конькобежный
спорт. Чемпионат мира. Спринт.

Т е а т р
ДРАМЫ

17 февраля. «О женщины...»
— 19.

18 февраля. «Метель» — ig.
КУКЛЫ  и АКТЕРА

18 февраля. «Волк и козлята»
— 11, 14. Премьера «Стекляи- 
наЛ клетка» — 19.

К и н о
МОСКВА

21.00 —■ «Время». 21.35 — 
«Прожектор перестройки». 21.45 
«Юрмала-89». Центральный этап 
конкурса.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

17.05 — Новости. 17.15 —
«Братиславские музыкальные 
торжества». 18.15 — Мульт
фильм. 18.30 — Лауреаты VIII 
Всесоюзного фестиваля моло
дежных программ во Львове. 
19.30 — Ритмическая гимнасти
ка. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «...На стихи 
Пушкина». Фильм-концерт.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИ НА»

18 февраля. «Тот, кого ждет 
успех» — 9. 11, 13, 15, 17, 19, 
21. Политический клуб «Мир 
сегодня». Фильм «Красные яго
ды черного кофе» — 8.

19 февраля. «Тот, кого ждет 
успех» — 9, 13, 15, 17, 19. 21. 
«Финист — Ясный Сокол» —

 ̂ имени М. ГОРЬКОГО
18 февраля. «Секретный экс

перимент» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20. 18-10, 20. 21-50.
«Рэгтайм» (две серии) — 9, 12, 
15, 18, 21. «Хау ду юду» — 10, 
11-10, 12-20, 13-30, 14-40, 15-50, 
17. «Непримиримые противоре
чия» — 18-10, 20, 21-50.

19 февраля. «Секретный экс
перимент» — 9, 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.

«Рэгтайм» (две серии) — 9, 12,
15, 18, 21. «Все нормально» — 
9. 10-50, 12-40, 14-^0, 16-20, 18-10,
20, 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
18, 19 февраля. «Забытая ме

лодия для флейты» (две серин) 
— 8-30, 13-30, 18-50. «Рэгтайм» 
(две серии) — 11. 16, 21-20.
«Дискжокей» — 9-10, 15, 19-10.

18- го — «Окно спальни» (две 
серии) — 12-30, 16-40, 21. «Бах 
и Бронноли» — 11.

19- го — «Окно спальни» (две 
серии) 12-30, 16-40. Програм
ма «Авторский кинематограф  
Александра Сокурова». Доку
ментальный фильм «Жертва ве- 
чм няя», художественный фильм 
«Дни затмения» (две серии) —
21. Мультсборник «Доверчивый 
дракон» — 11.

«ПИОНЕР»
18, 19 февраля. Мультфильм 

«Ловушка для кошек» — 9,
10-50, 12-40, 14-30, 16-20. «Меня 
зовут Арлекино» (две серии) — 
18-10, 20-50.

«СИБИРЯК»
18, 19 февраля. «Ловушка для 

кощен» — 9-20. «Узник замка 
Иф» (две серии) — 11, 13-30,
16, 18-30, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
18, 19 февраля. «Осознание» 

(две серии) — 9, 11 30, 14, 16-30, 
19. 21-30. «Румба» — 9, 10-50, 
12-40, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
18- го — Мультсборник — 14-30.
19- го — «Морозно» — 14-30.

ДВОРЕЦ
КУЛ ЬТУРЬ! И ТЕХНИКИ  

«А В А Н ГА Р Д »
17 февраля. «Приключения 

Марна Твена» — 11, 15. «Мер
завец» —- 17. 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ  ТЭМЗа

19 февраля. «Майские звез
ды» — 15.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)

18, 19 февраля. Мультсборник 
«Баба Яга против» — 10-20. 
«Ожог» — 12, 14, 16, 18. 20.

УПРАВЛЕНИЕ ДОРОЖ- 
НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА И 
БЛАГОУСТРОЙСТВА ..СО
ОБЩ АЕТ, что с 26  января 
1989 года оно полностью ли
квидировано, а на базе уп
равления дорожного строите
льства и (благоустройства, 
горкомхоза, ПЗУ «Томск- 
ко,м-мунэнерго», производст
венного жилищно-ремонтного 
управления и управления 
«Томскводоканал» создается 
производственное объедине
ние жилищно-коммунально
го хозяйства г. Томска (ПО 
ЖКХ). Адреса: пр, Ленина, 
61, и ул. Б. Подгорная, 13.

t
...

Приемная редактора ~  
t -44-35
Заместители редактора — 
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь — 
1-32-34
Секретариат —
1-45-20
Отдел партийной жизни — 
I 28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —'
1-08-31. 1-48-85
Отдел промышленности —
1-4Тб6, 1-27-68
Отдел нефтегеологии и строи
тельства — 1-38-44 
Агрепремышленный отдел — 
1-М-7$. 1-44-80. 1-48-48 
Отдел науки и учебных 
заеваений —
1-33^8. 1-48-8S

-32,
Отдел информации и 
культуры — 1-45-81, 1-43 
1-26-80, 1-48-85.
Отдел советского строитель* 
ства и быта — 1-38-58. 1-28-80 
Отдел писем —
1-38-65. 1-08-80, 1-38-87 
От^ел^фотоиллюстраций —'

Собственный иорреспондент а 
Колпашеве — 36-55

Собственный иорреспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная —' 
1-36-66.
Отдел объявлений —'
1-06-82
Бухгалтер по гонорару — 
142-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-98

Администрация и общест. 
венные организации экспе
риментально - опытного про- 
изнолства СФТИ с прискор
бием иэоещают о смерти ве
терана труда, ветерана Ве
ликой Отечественной войны, 
члена КПСС с 1944 года 

КУДРИНА
Виктора Николаевича,

последовавшей 15 февраля.
Вынос тела — 17 февра

ля из квартиры покойного 
(ул. Гоголя. 33. кв. 2).

Томский комбикормовый 
завод вь1ражает глубокое со. 
болезнование родным и 
близким по поводу смерти 

КАРПОВИЧА
Александра Васильевича.

Администрация, партком, 
профсоюзный комитет трам- 
вайно - троллейбусного уп
равления и коллектив трам
вайного депо выражают глу
бокое соболезнование род
ным и близким в связи со 
смертью начальника марш
рута, заслуженного работ
ника жилищно - коммуналь
ного хозяйства РСФСРдосковскои

Ангелины Арсентьевны.
Вынос тела — 17 февра

ля, в 12 часов (ул. Учебная, 
ЗД, кв. 40).
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